
бвбліотеву

 

Госудач-
,

 

в

 

«я

 

as

 

І

Годъ

 

rfgfc

ЕЕШЮ sum

,->
Выходятъ

 

ѵщ

ф»

 

третій.

>а

 

въ

   

яСѣеяцъ

1

 

августа

 

1917

 

г.

 

№

 

23
САРАТОВЪ.

Типографія

 

Союза

 

Печатнаго

 

ДЬла.

'917.



Отъ

 

редакціи.

Настоящей

 

номеръ

 

Вѣдомостей,

 

какъ

 

выходящій
срочно

 

по

 

случаю

 

Епархіальнаго

 

Собранія.

 

не

 

имѣетъ

многихъ

 

обычныхъ

 

отдѣловъ

 

Вѣдомостей,

 

въ

 

томъ

 

числѣ

и

 

отдѣла

 

„Епархіальной

 

хроники".

Объ

 

Епархіалышмъ

 

Собраніи.
9-го

 

Августа

 

поздно

 

вечеромъ

 

Епархіалыіымъ

 

Соб-
раніемъ

 

были

 

закончены

 

выборы

 

делегатовъ

 

на

 

Помѣст-

ный

 

Всероссійскій

 

Соборъ.

 

Избранными

 

оказались:

Отъ

 

клира:

 

1)

 

Свяш.

 

Мих.

 

Ѳеод.

 

Маринъ,

 

законоучи-

тель

 

Петровск.

 

реальн.

 

уч.

 

канд.

 

Казан,

 

д.

 

акад.

 

161

изб. — неизб.

 

108.

 

2)

 

Псаломщикъ —діаконъ

 

с.

 

Телятникова
Хвал.

 

у.

 

Василій

 

Иван.

 

Архангельскій

 

(оконч.

 

4

 

кл.

 

се-

минаріи),

 

136

 

изб.

 

— неизб.

 

ПЗ.

 

Отъ

 

мірянъ:

 

3)

 

Дирек-
торъ

 

Вольской

 

учит,

 

семинаріи,

 

канд.

 

Казанской

 

д.

 

акад.

Василій

 

Михаил.

 

Гавриловскій

 

216

 

изб,— 28

 

неизб.

4)

 

Преподаватель

 

Саратовск.

 

технич.

 

училища

 

Ѳеод.

 

Сем.
Боголюбовъ

 

студентъ

 

Сарат.

 

дух.

 

сем.

 

145—99.

 

и

 

Ъ)

 

кр.

с.

 

Старой

 

Таловки

 

Камыш,

 

у.

 

Александръ

 

Ивановичъ
Араповъ

 

157—87.

Закрывая

 

собраніе,

 

пр.

 

Досиѳей

 

сказалъ

 

краткую

сердечную

 

рѣчь

 

о

 

необходимости

 

молитвы

 

во

 

время

 

дѣя-

ній:

 

Собора

 

въ

 

молитвѣ

 

будетъ

 

внутренняя

 

связь

 

между

избирателями

 

и

 

избранными.

Съ

 

10-го

 

Августа

 

Епархіальное

 

Собраніе

 

присту-

паетъ

 

къ

 

разрѣшенію

 

другихъ

 

стоящихъ

 

на

 

очереди

вопросовъ,

 

въ

 

частности

 

вопроса

 

объ

 

избранги

 

Епископа.

Среди

 

членовъ

 

Собранія

 

имѣется

 

значительная

 

группа

лицъ,

 

стоящая

 

за

 

немедленные

 

выборы

 

Сарат.

 

епар.

 

архіе-

рея.

 

Въ

 

такомъ

 

случаѣ

 

Епархіальное

 

собраніе

 

преобра-

зуется

 

въ

 

Епархіальный

 

Соборъ,

 

а

 

для

 

устраненія

 

нѣко-

торыхъ

 

формальныхъ

 

ирепятствій

 

оно

 

должно

 

будетъ

снестись

 

съ

 

Св.

 

Синодомъ.

Въ

 

заключеніе

 

Епархіальное

 

Собраніе

 

реконстру-

ируется

 

въ

 

обычный

 

Епархіальный

 

Съѣздъ

 

(будетъ

 

из-

бранъ

 

особый

 

президіумъ)

 

для

 

разрѣшенія

 

хозяйственно-

экономическихъ

 
вопросовъ

 
епархіи.



—

 

799

 

—

Еъ

  

свѣдѣнію

   

отрицающихъ

   

чудотворныя

иконы.

Въ

 

„Саратовскомъ

 

Листкѣ",

 

отъ

 

23

 

іюня

 

1917

 

г.

 

№

 

135,
появилась

 

корреспонденція

 

изъ

 

г.

 

Николаевска,

 

Самарской
губ.,

 

о

 

явленіи

 

иконы

 

Божіей

 

Матери

 

въ

 

с.

 

Родникахъ
(Корнѣевка

 

тоже),

 

Самарской

 

губ.

 

НиколаевсКаго

 

уѣзда.

Икона

 

была

 

найдена

 

по

 

какому

 

то

 

непонятному

 

внуше-

нію

 

свыше

 

плѣнвому

 

австрійцу.
Помѣщая

 

эту

 

корресподенцію,

 

редакція

 

отъ

 

себя

 

сдѣ-

лала

 

огсворку,

 

что

 

она

 

не

 

ручается

 

за

 

достовѣрность

факта

 

и

 

отнесла

 

этотъ

 

случай

 

къ

 

области

 

легендъ,

 

воз-

никающихъ

 

въ

 

народѣ

 

на

 

почвѣ

 

религіозныхъ

 

исканій

 

въ

трудныя

 

времена

 

его

 

жизни.

Саратовское

 

Братство

 

Святаго

 

Креста

 

болѣе

 

внима-

тельно

 

отнеслось

 

къ

 

этой

 

корресподенціи

 

и

 

на

 

другой

 

же

день

 

командировало

 

уѣзднаго

 

миссіонера

 

свящ.

 

о.

 

Олимпа
Діаконова

 

въ

 

г.

 

Покровскъ,

 

Самар.

 

губ.,

 

дабы

 

поближе
къ

 

указываемому

 

мѣсту

 

явленія

 

иконы

 

провѣрить

 

кор-

респонденцію.

 

Корреспонденція

 

въ

 

общихъ

 

чертахъ

 

под-

твердилась

 

свящевникомъ

 

Крестовоздвиженской

 

церкви

 

г.

Покровска

 

о.

 

Клеандровымъ.

 

Тогда

 

Братство

 

Св.

 

Креста
командировало

 

на

 

самое

 

мѣсто

 

явленія

 

иконы,

 

въ

 

с.

Корнѣевку

 

протоіерея

 

Павла

 

Соколова

 

и

 

свящ.

 

Олимпа
Діаконова.

Мы— Соколовъ

 

и

 

Діаконовъ— отправились

 

въ

 

Род-
нички

 

26-го

 

іюня

 

и

 

27-го

 

іюня

 

провели

 

тамъ.

 

И

 

вотъ

что

 

оказалось

 

на

 

мѣстѣ.

Австрійцу

 

Петру

 

Чердашъ,

 

плѣнному,

 

проживающему

с.

 
Корнѣевкѣ,

   
мадъяру

  
по

 
национальности,

 
католику

 
по



-

 

800

 

—

вѣроисповѣданію,

 

были

 

неоднократныя

 

внушенія

 

и

 

ви.

дѣнія,

 

что

 

онъ

 

долженъ

 

найти

 

икону

 

Божей

 

Матери
Въ

 

видѣніи

 

было

 

указано

 

и

 

мѣсто,

 

гдѣ

 

онъ

 

долженъ

былъ

 

искать

 

икону.

 

Австріецъ

 

нарисовалъ

 

картину —

планъ

 

указанной

 

ему

 

въ

 

видѣніи

 

мѣстности

 

обрѣтенія

иконы

 

и

 

показалъ

 

этотъ

 

планъ

 

народу

 

и

 

приходскому

священнику,

 

приглашая

 

ихъ

 

начать

 

поиски

 

иконы.

 

Ему
долго

 

не

 

вѣрили,

 

а

 

многіе

 

и

 

смѣялись

 

надъ

 

нимъ.

Австріецъ

    

о

   

своихъ

 

видѣніяхъ

 

заявилъ

 

волостному

комитету,

   

гдѣ

   

и

 

обсуждался

 

этотъ

 

вопросъ.

 

23

 

Мая

 

въ

селѣ

   

былъ

   

волостной

   

сходъ,

 

на

 

который

 

были

 

пригла-

шены

    

приходскій

 

священникъ

 

и

 

плѣнный

 

австріецъ

 

для

совмѣстнаго

 

обсужденія

 

вопроса

 

о

 

явленіи

  

иконы.

 

Долго
разсуждали,

 

спорили,

 

многіе

 

не

 

соглашались

 

«идти

 

искать

икону.

    

Наконецъ,

    

крестьяне

 

согласились.

 

По

 

окончаніи
схода

    

всѣмъ

   

міромъ,

 

во

 

главѣ

 

съ

 

волостнымъ

   

старши-

ной

    

и

    

священникомъ,

    

пошли

 

на

 

предполагаемое

    

мѣ-

сто

    

обрѣтенія

    

иконы,

    

Мѣсто

    

оказалось

    

давно

    

бро-
шеннымъ

    

гумномъ,

    

поросшее

    

бурьяномъ;

    

на

    

гумнѣ

была

 

развалившаяся

   

изъ

    

саманнаго

 

кирпича

    

половня.

Австріецъ

     

внимательно

    

осмотрѣлъ

 

мѣстность

    

и

    

ска-

залъ,

      

что

      

именно

      

это

      

самое

     

мѣсто

   

ему

    

было
показано

 

и

 

икона

 

должна

 

быть

 

здѣсь.

 

Усердно

 

помолив-

шись

 

Богу,

   

австріецъ

 

началъ

 

рыть

   

за

 

стѣной

 

половни.

Почва

 

оказалась

    

пѣлиной,— твердая

 

глина.

    

Долго

 

онъ

рылъ,

 

терпѣнье

 

у

 

народа

 

стали

 

истощаться.

    

Нѣкоторые

называли

    

австрійца

   

сумасшедшимъ,

 

многіе

   

не

 

вѣрили,

говорили — „людей

    

морочить - .

    

Утомившись,

    

австріецъ
попросилъ

 

отдыха

   

на

 

два

 

часа

   

и

 

ушелъ

    

на

 

квартиру.

Къ

 

мѣсту

 

былъ

 

приставленъ

 

караулъ

 

изъ

   

30

 

человѣкъ.

Черезъ

 

два

 

часа

 

австріецъ

 

возвратился.

   

Его

 

раздвлн

 

до

нижняго

 

бѣлья,

 

обыскали —даже

 

въ

 

тзотъ

 

заглянули.

  

По-
слѣ

 

этого

 

всѣ

 

пропѣли

 

„Царю

 

небесный"

 

и

 

австріецъ

 

сно-

ва

 

принялся

   

рыть,

 

но

 

уже

   

въ

 

другомъ

   

мѣстѣ — внутри

самой

 

половни

 

и

 

здѣсь

 

почва

 

была

 

такая

 

же.

 

Вскорѣ,

 

на

глубинѣ

    

в-ти

   

четвертей

   

аршина,

    

нашелся

    

въ

 

глинѣ

небольшой

    

свертокъ— эта

    

и

    

была

    

маленькая

    

иконка

Божей

    

Матери,

    

на

   

атласѣ,

    

каковыя,

    

обычно,

      

при-

сылаются

 

въ

 

благословеніе

    

съ

 

Афона.

    

Австріецъ

 

пере-

далъ

 

икону

 

священнику.

 

Народу

 

было

 

не

 

до

 

смѣха.

 

Всѣ

потребовапи

 

крестный

 

ходъ.

   

Икону

 

торжественно

 

съ

 

пѣ-

ніемъ

 

перенесли

 

въ

 

церковь.

На

 

другой

 

день,

 

одинъ

  

парень

  

лѣтъ

   

17-ти

 

пошелъ

на

 
мѣсто

 
явленія

 
иконы

   
взять

  
землицы

 
и

 
нашелъ

    
еще



—

 

801

 

—

икону

 

Св.

 

Пантелеймона,

 

также

 

на

 

атласѣ

 

и

 

такого

 

же

размѣра.

 

И

 

эта

 

икона

 

перенесена

 

въ

 

храмъ.

 

Авсгріецъ
послѣ

 

этого

 

принялъ

 

православіе.
Вотъ

 

обстоятельство

 

обрѣтенія

 

иконъ.

 

Они

 

исклю-

чаюсь

 

даже

 

тѣвь

 

сомнѣнія

 

въ

 

какой

 

либо

 

фальши

 

въ

этомъ

 

дѣлѣ

 

со

 

стороны

 

священника

 

или

 

австрійца.

 

И
замѣчательно:

 

ни

 

на

 

пути,

 

ни

 

на

 

мѣстѣ,

 

при

 

разгово-

рахъ,

 

объ

 

этомъ

 

чудесномъ

 

явленіи,

 

мы

 

ни

 

отъ

 

кого

 

не

слышали

 

ни

 

насмѣшки

 

надъ

 

этимъ

 

явленіемъ

 

ни

 

сомнѣ-

нія

 

въ

 

подлинности

 

его.

 

До

 

такой

 

степени

 

истина

 

его

для

 

всѣхъ

 

очевидна.

И

 

это

 

объясняется,

 

по

 

нашему

 

мвѣнію,

 

тѣмъ

 

что

 

отъ

иконъ

 

вскорѣ

 

же

 

стали

 

получать

 

чудесныя

 

исцѣленія

больные

 

неизлѣчимыми

 

болѣзнями.

 

Были

 

случаи

 

прозрѣ-

нія

 

слѣпыхъ.

 

исцѣлеыій

 

глухонѣмыхъ,

 

больныхъ

 

ногами

— совершенно

 

не

 

ходившихъ

 

или

 

ходившихъ

 

на

 

косты-

ляхъ,

 

бѣсноватыхъ

 

или

 

истеричныхъ

 

больныхъ.

 

Такихъ
случаевъ

 

масса— они

 

совершаются

 

по

 

нѣскольку

 

разъ

въ

 

день.

 

Къ

 

нашему

 

пріѣзду

 

мѣстнымъ

 

священникомъ

было

 

зарегистроваео

 

50

 

случаевъ

 

особенно

 

выдающихся

исцѣленій,

 

подтвержденныхъ

 

очевидцами —свидѣтелями.

Но

 

дороже

 

всего

 

и

 

важнѣе

 

для

 

насъ

 

было

 

то,

 

чему

 

мы

сами

 

были

 

очевидцами

 

и

 

что

 

сами

 

слышали

 

отъ

 

самихъ

исцѣленныхъ.

 

А

 

видѣли

 

и

 

слышали

 

мы

 

слѣдующее.

1.

   

При

 

насъ

 

стала

 

ходить

 

дѣвочка

 

8-ми

 

лѣтъ,

 

отъ

роду

 

не

 

ходившая.

 

Мы

 

разспрашивали

 

односельчанокъ

ея

 

и

 

они

 

подтвердили,

 

что

 

действительно

 

эта

 

дѣвочка

изъ

 

ихъ

 

села,

 

(Дергачей,

 

Самарск.

 

губ.),

 

что

 

они

 

всѣ

знаютъ

 

70,

 

что

 

она

 

отъ

 

рожден

 

ія

 

не

 

ходила

 

и

 

только

сейчасъ

 

послѣ

 

помазанія

 

ея

 

масломъ

 

изъ

 

лампады

 

отъ

явленныхъ

 

иконъ,

 

пошла.

 

Что

 

дѣвочка

 

пошла

 

на

 

глазахъ

у

 

нихъ

 

объ

 

этомъ

 

намъ

 

говорили

 

со

 

слезами

 

умиленія
и

 

всѣ

 

находившіеся

 

тамъ

 

богомолщы.
2.

  

Парень

 

лѣтъ

 

17-ти,

 

со

 

школьнаго

 

возраста

 

забо-
лѣвшій

 

и

 

лишившійся

 

владѣнія

 

ногами

 

и

 

семь

 

лѣтъ

 

не

ходившій,

 

пошелъ.

 

О.

 

Діаконовъ

 

присутствовалъ

 

при

 

его

мазаніи,

 

и

 

послѣ

 

помазанія

 

взялъ

 

его

 

за

 

руку

 

и

 

сказалъ:

«пойдемъ»

 

и

 

парень

 

пошелъ.

 

О.

 

Соколовъ

 

не

 

видѣлъ

 

са-

маго

 

помазанія,

 

но

 

видѣлъ,

 

какъ

 

парень

 

ходилъ,

 

раз-

спрашивалъ

 

изсцѣлившагося

 

и

 

его

 

мать,

 

плакавшую

 

отъ

радости,

 

и

 

оба

 

они

 

подтвердили,

 

что

 

действительно

 

онъ

семь

 

лѣтъ

 

не

 

ходилъ

 

и

 

только

 

сейчасъ

 

пошелъ.

3.

  

При

 

насъ

 

заговорила

 

глухонѣмая.



—

 

802

 

—

4.

  

При

 

насъ,

 

буквально

 

на

 

нашихъ

 

глазахъ

 

исце-
лилась

 

бѣсноватая.

5.

  

При

 

насъ

 

поползъ

 

разбитый

 

параличемь

 

пожилой
человѣкъ,

 

а

 

когда

 

его

 

подняли,

 

то

 

онъ

 

хотя

 

идти

 

не

могъ,

 

но

 

всетаки

 

сталъ

 

двигать

 

ногами,

 

а

 

до

 

этого

 

онъ

нѣсколько

 

лѣтъ

 

не

 

могъ

 

съ

 

боку

 

на

 

бокъ

 

перевернуться.

6.

  

Одна

 

женщиыа

 

разсказывала

 

намъ

 

про

 

себя,

 

что

она

 

ходила

 

на

 

костыляхъ,

 

а

 

теперь — какъ

 

видите — хожу

 

безъ
нихъ.

7.

  

Одинъ

 

богомолецъ

 

разсказывалъ,

 

что

 

три

 

дня

тому

 

назадъ

 

получила

 

возможность

 

ходить

 

и

 

даже

 

безъ
костылей

 

его

 

жена

 

4-ре

 

года

 

совершенно

 

не

 

владѣвшая

ногами

 

вслѣдствіе

 

болѣзни.

Вотъ

 

что

 

мы

 

видѣли

 

и

 

слышали.,..

Мы

 

не

 

записывали

 

именъ

 

и

 

мѣста

 

жительствъ

исцѣленныхъ

 

и

 

свидетелей — намъ,

 

какъ

 

очевидцамъ,

этого

 

не

 

нужно

 

было,

 

да

 

и

 

казалось

 

намъ

 

просто

 

кощун-

ствомъ

 

тревожить

 

пустыми

 

разспросами

 

людей,

 

пережи-

вавшихъ

 

такія

 

святыя

 

минуты

 

духовной

 

радости

 

и

 

уми-

ленія.

 

А

 

кому

 

нужно

 

пусть

 

обратятся

 

къ

 

священнику —

онъ,

 

какъ

 

мы

 

сказали

 

ведетъ

 

подробную

 

запись

 

особенно
выдающихся

 

случаевъ

 

исцеленій.

 

Кто

 

не

 

вѣритъ— изсле-
дуй,

 

какъ

 

это

 

сделали

 

мы,

 

но

 

не

 

отрицай

 

голословно,

какъ

 

многимъ

 

неверующимъ

 

есть

 

обычай

 

делать.
Неудивительно,

 

после

 

этого,

 

что

 

богомольцы

 

и

 

страж-

дующіе

 

разными

 

недугами

 

со

 

всвхъ

 

сторонъ

 

текутъ

 

къ

 

этому

новому

 

источнику

 

исцѣленій,

 

явленному

 

по

 

безконечному
милосердію

 

Вожію

 

въ

 

утѣшеніе

 

верующимъ

 

въ

 

наши

 

по-

истине

 

ужасныя

 

времена.

 

Слава

 

Богу,

 

благодѣющему

намъ

 

и

 

Пресвятой

 

Богородице

 

и

 

Св.

 

Великому ченнику

Пантелеймону

 

во

 

вѣки

 

вековъ.

Протоіерей

 

Павелъ

 

Соколовъ.
Священникъ

 

Олимпъ

 

Дгаконовъ.

Билетъ

    

на

    

проѣздъ

 

отъ

 

Саратова

 

до

 

ст.

 

Рукополь
Ряз.-Ур.

    

ж.

   

д.

   

съ

   

переправою

    

чрезъ

   

Волгу

 

по

 

3

 

кл.

стоить

 

6

 

р„

 

65

 

коп.,

    

отъ

    

станціи

    

до

 

села

   

Корнѣевки

7

 

веретъ.
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Къ

  

вопросу

   

объ

    

избраніи

    

Саратовскаго
Епархіалънаго

 

епископа*).

Приступая

 

къ

 

выполненію

 

возложенной

 

Саратовски мъ

 

Епар-
хіальнымъ

 

Начальствомъ

 

на

 

меня

 

задача

 

въ

 

Комиссіи,

 

которая

14-го

 

сего

 

Іюля

 

удостоила

 

меня

 

своего

 

избранія

 

въ

 

ея

 

аредсѣда-

тели,

 

долгомъ

 

считаю

  

доложить

   

на

 

ея

  

обе.ужденіе

   

ел

 

вдую

 

щ

 

ее:

Главнымъ,

 

кореннымъ

 

и

 

основнымъ

 

зломъ

 

русской

 

церков-

ной

 

жизни

 

и

 

русскаго

 

церковааго

 

быга,

 

по

 

сужденію

 

автор

 

итет-

нѣйшихъ

 

ученыхъ,

 

издавна

 

уже

 

и

 

до

 

сихъ

 

поръ

 

является

 

то

обстоятетьсѵо,

 

что

 

наши

 

русскія

 

епархіи

 

по

 

своимъ

 

р

 

азмѣ-

рамъ

 

чрезвычайно

 

велики,

 

чудовищно

 

велики,

 

сравнительно

 

съ

епархіями

 

древней

 

вселенской

 

Церкви

 

и

 

современными

 

еаархія-
ми

 

восточныхъ

 

Православныхъ

 

церквей.

 

Наши

 

нынвшніч

 

русскія

епархіи

 

во

 

сто

 

разъ,

 

даже

 

болѣе

 

разь

 

больше

 

древнахъ

 

и

 

нынѣш-

нихъ

 

нерусскихъ

 

православныхъ

 

епархій.

 

Эго

 

обстоятельство
наложило

 

свою

 

темную

 

печать

 

на

 

всю

 

нашу

 

церковчую

 

жізіь

 

и

является,

 

действительно,

 

зломь

 

главнымъ,

 

первымъ

 

и

 

основны

 

мъ.

Имъ

 

объясняется

 

полная

 

почти

 

разобщенность

 

между

 

епископами

и

 

ихъ

 

пасомыми,

 

ихъ

 

замкнутость;

 

отсюда

 

ись

 

болѣшенная

 

раз-

дражительность

 

и

 

нервность,

 

какъ

 

результать

 

крайняго

 

переутом-

ленія

 

отъ

 

непрерывной

 

чрезмврзой,

 

непозиіьнэа

 

рібэгы

 

и

 

по

отправленію

 

богослуженія,

 

аю

 

бумажнымь

 

воистину

 

безчизлен-
нымъ

 

дѣламъ

 

и

 

по

 

пріемамь

 

посетителей.

 

ЬЬдарэмь

 

на

 

этихъ

пріемахъ,

 

благодаря

 

переутомленно

 

и

 

епяскопа

 

и

 

его

 

безчислен-
ныхъ

 

посѣтителей,

 

происходили

 

э

 

гсцеосы

 

крайне

 

скандалыааго

свойства,

 

о

 

которыхъ

 

я

 

не

 

считаю

 

удобнымь

 

и

 

говорить

 

здѣсь;

недаромъ

 

сельское

 

духовенство

 

жавачо

 

въ

 

губзрнскихь

 

городахъ-

напр.

 

въ

 

Оаратовѣ,

 

не

 

по

 

одной

 

недвлв

 

въ

 

ожиданіи

 

пріема

 

у

Віадыкн

 

и

 

уѣзжало

 

не

 

редко

 

не

 

дождавшись

 

и

 

неудостоившись

этого

 

пріема,

 

или

 

уѣзжаяо

 

послѣ

 

^пріема

 

на

 

какую

 

нибудь

 

мину-

ту

 

для

 

торопливой

 

и

 

совершенно

 

неудовлетворительной

 

для

 

по-

сѣтителя

 

и

 

просителя

 

бесѣды

 

епископа,— уѣзжало

 

оъ

 

болью

 

въ

сфдцѣ,

 

съ

   

ропотомъ

 

и

   

озлобленіемъ

 

на

   

всѣхъ

 

и

 

все.

   

Отсюда

*)

 

Прэиагазаая

 

вняяатіш

 

чягатедѳя

 

статья

 

прѳдставдяетъ

 

собою

 

докдадъ

въ

 

Комисзію

 

по

 

вьіработкѣ

 

аразалъ

 

о5ъ

 

избріаіа

 

епяскэза

 

на

 

вакантную

 

Сара-

товскую

 

кафэдру.

 

Эготь

 

дждідъ

 

быдъ

 

прэчяганъ

 

авторочъ

 

на

 

дзухъ

 

собраніяхъ,

пастырскаго

 

союза

 

и

 

Оіратэвссаго

 

увзіиго

 

Оьвзи

 

духэвэнзтза

 

я

 

міряаъ
Саратовскаго

 

уѣзда

 

и,

 

по

 

словіиъ

 

автора

 

его,

 

бьпь

 

выолушінъ

 

съ

 

исоючитѳль-

ныиъ

 

вниманіѳмь

 

и

 

ингѳрѳсоиъ

 

и

 

вызвать

 

общ

 

зв

 

сочувсгвіе

 

и

 

оіофзаіа

 

взѣхъ

 

,

кто

 

его

 

слушать.

 

Мпгіэ

 

вяражгля

 

жзлгяіѳ,

 

4tj6u

 

озаічзніыл

 

доклатъ

 

поя-

вился

 

въ

 

печати.

I)

 

Пр

 

<т.

 

Иванцовъ-Пдатоновъ— 0„

 

русскоиъ

 

церковномъ

 

управлѳніи".

Изданіе

 

С.

 

Шарапова

 

1898

 

г.

 

стр.

 

23.

 

Проф.

 

Голубянскія

 

вь„

 

Изгоріи

 

Рус.

 

цер-

кви"

 

а

 

другихъ

 

тгудахъ.
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проистекаетъ

 

и

 

такое

 

неизбѣжное

 

при

 

такихъ

 

условіяхъ

 

зло,

какъ

 

господство

 

при

 

архіереяхъ

 

ихъ

 

временщиковъ

 

и

 

ближай-

шихъ

 

прислужниковъ.

 

Отсюда

 

раболѣпство,

 

прислужничество

 

и

низкопоклонство

 

со

 

стороны

 

духовенства

 

не

 

только

 

предъ

 

архіе-

реями,

 

но

 

и

 

предъ

 

ихъ

 

временщиками

 

и

 

прислужниками.

 

Отсю-

да

 

взяточничество,

 

неправосудіе

 

и

 

проч.

 

тому

 

подобное.

 

Въ

 

са-

момъ

 

дѣлѣ,

 

русскій

 

епископъ^не

 

имѣеть

 

никакой

 

физической

возможности

 

подойти

 

близко

 

къ

 

каждому

 

лицу

 

или

 

дѣлу,

 

кото-

рый

 

такъ

 

или

 

иначе

 

требуютъ

 

этого.

 

Онъ

 

поневолк

 

долженъ

довѣряться

 

другимъ

 

лицамъ,

 

а

 

среди

 

этихъ

 

друтихъ

 

лицъ

 

всегда

найдутся

 

люди

 

недостойные,

 

^которые

 

злоупотребляютъ

 

своею

близостью

 

«ъ

 

архіерею,

 

берутъ

 

взятки,

 

торгуютъ

 

правосудіемъ

 

и

доходными

 

мѣстами,

 

оттираютъ

 

отъ

 

архіерея

 

людей

 

порядочныхъ

и

 

приближаютъ

 

людей

 

недостойныхъ,

 

ловкихъ

 

и

 

хитрыхъ.

 

Отсю-

да

 

карьеризмъ,

 

т.

 

е.

 

искательство

 

архіерейства

 

со

 

стороны

 

лицъ,

которыхъ

 

тянетъ

 

къ

 

нему

 

не

 

спасеніе

 

душъ

 

человъческихъ,

 

а

обширная

 

власть,

 

богатство

 

и

 

почести.

 

Все

 

это,

 

конечно,

 

не

 

но-

вость,

 

все

 

это

 

давно

 

и

 

хорошо

 

извѣстно

 

всѣмъ,

 

кто

 

имѣлъ

 

не-

обходимость

 

или

 

охоту

 

присматриваться

 

къ

 

нашей

 

епархіальной

жизни,

 

соприкасаться

 

съ

 

нею

 

и

 

задумываться

 

надъ

 

нею.

 

Обо
всемъ

 

этомъ

 

тысячекратно

 

и

 

на

 

разные

 

лады

 

писалось

 

и

 

говори-

лось.

 

Но

 

до

 

сихъ

 

поръ

 

изъ

 

всего

 

этого

 

писанія

 

и

 

изъ

 

всѣхъ

этихъ

 

равговоровъ

 

не

 

получилось

 

никакой

 

серьезной

 

п

 

реальной
пользы

 

въ

 

смысли?

 

улучшенія

 

церковного

 

быта

 

и

 

условій

 

нашей
церковной

 

жизни.

 

Указанное

 

коренное

 

зло

 

нашей

 

церковной

 

жи-

зни

 

остается

 

въ

 

силѣ

 

о

 

ло % еіе

 

время,

 

и

 

у

 

мас>'ы

 

русскаго

 

цер-

ковнаго

 

общества

 

не

 

видно,

 

по

 

моему

 

наблюденію.

 

даже

 

желанія
бороться

 

сб

 

нимъ,

 

или

 

нѣтъ

 

вѣры

 

въ

 

самую

 

возможность

 

его

искорененія.

 

Когда

 

заводишь

 

объ

 

этомъ

 

рѣчь

 

съ

 

кѣмъ

 

либо

изъ

 

людей,

 

разсуждающихъ

 

теперь

 

объ

 

обновленіи

 

церковной
жизни,

 

онъ

 

какъ-то

 

не

 

охотно

 

слушаетъ

 

это,

 

дѣлаетъ

 

необдуман-

ный

 

и

 

легковѣсныя

 

возраженія

 

и

 

старается

 

перевести

 

разговоръ

на

 

какую

 

либо

 

другую

 

излюбленную

 

тему.

 

Такое

 

отношеніе

 

къ

этому

 

дѣлу,

 

по

 

моему

 

глубокому

 

убѣжденію,

 

далѣе

 

не

 

терпимо

и

 

не

 

должно

 

имѣть

 

мѣста.

 

Надо,

 

наконецъ,

 

отъ

 

словъ

 

перейти

къ

 

дѣлу;

 

надо

 

начать

 

когда

 

нибудь

 

дѣйствительную

 

борьбу

 

съ

этимъ

 

зломъ.

 

Этой

 

дѣйствительной

 

борьбы

 

требуетъ,

 

прежде

всего,

 

здравый

 

смыслъ

 

и

 

логика,

 

безъ

 

участія

 

которыхъ

 

немы-

слима,

 

конечно,

 

никакая

 

разумная

 

церковная

 

реформа.

 

Въ

 

самомъ

дѣлѣ,

 

развѣ

 

это

 

разумно,

 

развѣ

 

это

 

логично:

 

указать,

 

гдѣ

 

корень

зла,

 

и

 

отвернуться

 

отъ

 

него,

 

чтобы

 

заняться

 

другими

 

дѣлами?!>

Здравый

 

смыслъ

 

и

 

логика

 

говорятъ,

 

что

 

если

 

найденъ

 

и

 

указанг

корень

 

зла,

 

то

 

и

 

надо,

 

прежде

 

всего,

 

заняться

 

изъятіемъ

 

изъ

почвы

 

этого

 

корня

 

зла,—зла

   

въ

 

его

   

безчисленныхъ

   

плодахъ

 

и
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проявленіяхъ.

 

А

 

въ

 

дѣйствительности

 

происходить

 

вотъ

 

что,

 

для

меня

 

до

 

сихъ

 

поръ,

 

по

 

крайней

 

мѣрѣ,

 

непонятное

 

и

 

непостижи-

мое.

Всѣмъ

 

интеллигентнымъ

 

людямъ

 

изъ

 

духовной

 

и

 

даже

 

не-

духовной

 

среды

 

извѣстно

 

теперь

 

имя

 

недавно

 

умершаго

 

профес-

сора

 

Московской

 

Академіи

 

Евгенія

 

Е.

 

Голубинскаго,

 

автора

 

об-

ширной,

 

хотя

 

и

 

незаконченной

 

въ

 

печати,

 

йсторіи

 

Русской

 

Цер-
кви.

 

Авторитетъ

 

его

 

въ

 

ученомъ

 

мірѣ

 

признанъ

 

безспорно.

 

Онъ

нѣсколько

 

лѣтъ

 

былъ

 

членомъ

 

Академіи

 

Наукъ.

 

Это

 

человѣкъ

изумительной

 

для

 

русскаго

 

человѣка

 

эрудиціи

 

и

 

необычно

 

пря-

мой

 

и

 

откровенный

 

въ

 

своихъ

 

сужденіяхъ.

 

Сама

 

высшая

 

церков-

ная

 

власть

 

преклонялась

 

предъ

 

его

 

авторитетомъ

 

и

 

въ

 

эпоху

возникновенія

 

нашей

 

Государственной

 

Думы,

 

когда

 

начали

 

сочи-

нять

 

проекты

 

церковной

 

реформы,

 

привлекала

 

и

 

его

 

къ

 

участію

въ

 

составленіи

 

этихъ

 

проектовъ.

 

И

 

что

 

же

 

произошло?

 

Эготъ

авторитетнѣйшій

 

ученый

 

и

 

въ

 

своей

 

исторіи

 

и

 

въ

 

своихъ

 

про-

ектахъ

 

церковной

 

реформы,

 

напечатанныхъ

 

недавно,

 

уже

 

послѣ

его

 

смерти,

 

рѣшительно

 

заявилъ,

 

что

 

главнымъ

 

кореннымъ

 

зломъ

нашей

 

церковной

 

жизни

 

является

 

необычайная

 

обширность

 

нашихъ

русскихъ

 

епархій.

 

Онъ

 

же,

 

кстати,

 

въ

 

своей

 

исторіи

 

и

 

объяснилъ
происхождение

 

этого

 

зла,

 

какъ

 

нельзя

 

лучше.

 

А

 

когда

 

онъ,

 

т.

 

е.

профессоръ

 

Голубинскій,

 

подошелъ

 

къ

 

вопросу:

 

что

 

же

 

намъ

надо

 

теперь

 

дѣлать?

 

то

 

поистинѣ

 

изумилъ

 

меня

 

своимъ

 

отвѣтомъ.

Правда,

 

онъ

 

заявляетъ

 

въ

 

своемъ

 

проектѣ

 

церковной

 

реформы,

что

 

съ

 

этого

 

и

 

надо

 

начинать

 

борьбу

 

со

 

зломъ,

 

т.

 

е.

 

надо

 

сокра-

тить,

 

прежде

 

всего,

 

размѣры

 

русскихъ

 

епарХій,

 

или

 

иначе—раз-

делить

 

нынѣ

 

существующая

 

епархіи

 

на

 

болѣе

 

мелкія.

 

Я

 

читая

эти

 

строки

 

радовался

 

и

 

вполнѣ

 

съ

 

нимъ

 

соглашался,

 

и

 

ждалъ,

что

 

овъ

 

дальше,

 

будучи

 

послѣдовательнымъ,

 

скажетъ,

 

что

 

каж-

дую

 

нашу

 

епархію

 

надо

 

раздѣлить

 

епархій

 

на

 

50

 

или

 

60,

 

при-

мѣрно,

 

по

 

числу

 

нашихъ

 

благочинническихъ

 

округовъ,

 

а

 

онъ

вдругъ

 

вмѣсто

 

этого

 

ошеломляетъ

 

меня

 

такимъ

 

заявле-

ніемъ:

 

надо,

 

прежде

 

всего,

 

каждую

 

епархію

 

раздвлить

 

на

 

двѣ

или

 

на

 

три.

 

Я

 

и

 

теперь

 

не

 

могу

 

понять,

 

куда

 

дѣвался

 

въ

 

этотъ

моментъ

 

обыкновенный

 

здравый

 

смыслъ

 

у

 

этого

 

ученаго,

 

предъ

авторитетомъ

 

котораго

 

я

 

всегда

 

преклонялся

 

и

 

не

 

напрасно;

 

какъ

не

 

могу

 

понять

 

и

 

того,

 

для

 

чего

 

это

 

онъ

 

принялся

 

послѣ

 

соли-

днѣйшихъ

 

ученыхъ

 

трудовъ

 

историческихъ

 

писать

 

какія-то

 

убо-

гія

 

повѣсти

 

для

 

пропаганды

 

своихъ

 

идей

 

о

 

церковной

 

реформѣ

и

 

обновленіи

 

церковной

 

жизни.

 

Эти

 

повѣсти

 

такъ

 

же

 

идутъ

 

къ

нему,

 

какъ

 

идетъ

 

къ

 

Н.

 

В.

 

Гоголю

 

его

 

толкованіе

 

на

 

литургію,

 

за

которое,

 

будь

 

оно

 

написано

 

ученикомъ

 

Семинаріи,

 

я

 

поставилъ

бы

 

ему

 

съ

 

сожалѣніемъ

 

отмѣтку.

 

3— .

 

і-ъ

 

самомъ

 

дѣлѣ,

 

что

 

по

)лучится

 

отъ

 

раздѣленія

 

нашихъ

   

чудовищныхъ

 

по

   

своимъ

 

раз-
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мѣрамъ

 

епархій

 

на

 

2

 

или

 

3,

 

какъ

 

предлагаетъ

 

Е.

 

Голубинскій?
По

 

моему

 

мнѣнію —ровно

 

ничего

 

не

 

получится.

 

Вмѣсто

 

одной

чудовищной

 

по

 

размѣрамъ

 

епархіи

 

получится

 

2—3,

 

если

 

и

 

не

чудовищныхъ

 

по

 

своимъ

 

размѣрамъ,

 

то

 

во

 

всякомъ

 

случаѣ

 

да-

леко

 

ненормальныхъ

 

по

 

своимъ

 

размѣрамъ.

 

Да

 

и

 

гдѣ

 

же

 

будутъ
границы

 

такихъ

 

епархій?

 

Искони

 

и

 

доселѣ

 

границы

 

тѣхъ

 

или

другихъ

 

церковныхъ

 

административныхъ,

 

округовъ

 

приспособля-

лись

 

къ

 

границамъ

 

тѣхъ

 

или

 

другихъ

 

административныхъ

 

граж-

данскихъ.

 

округовъ;

 

напр.

 

у

 

насъ

 

въ

 

Россіи,

 

со

 

времени

 

Екате-
рины

 

П-й

 

границы

 

епархій

 

въ

 

общемъ

 

(не

 

касаясь

 

исключеній)
пріурочены

 

къ

 

границамъ

 

губерній.

 

Это

 

явленіе

 

вполнѣ

 

естест-

венное,

 

даже

 

неизбѣжное.

 

Церковь

 

не

 

можетъ

 

при

 

устройствѣ

своего

 

управленія

 

обойтись

 

безъ

 

ясно

 

очерченныхъ

 

границъ

своихъ,

 

такихъ

 

или

 

иныхъ,

 

округовъ,

 

а

 

сама

 

проводить

 

эти

границы

 

не

 

имѣетъ

 

возможности,

 

да

 

и

 

права;

 

это

 

дѣло

 

государ-

ственное,

 

а

 

не

 

церковное.

 

А

 

потому

 

церкви

 

по

 

необходимости
приходится

 

приспособлять

 

границы

 

своихъ

 

округовъ

 

къ

 

грани-

цамъ

 

округовъ

 

гражданскихъ.

 

Такихъ

 

ясно

 

очерченныхъ

 

границъ

между

 

проектированными

 

професоромъ

 

Голубинскимъ

 

епархіями
не

 

оказывается.

 

Ихъ

 

надо

 

устанавливать

 

путемъ

 

перечисленія
тѣхъ

 

уѣздовъ,

 

которые

 

должны

 

войти

 

въ

 

ту

 

или

 

другую

 

епархію.
Конечно,

 

это

 

возможно,

 

допустимо

 

и

 

даже

 

имѣетъмѣсто

 

и

 

теперь,

когда

 

при

 

малочисленности

 

правоолавнаго

 

населения

 

въ

 

томъ

или

 

другомъ

 

краѣ

 

нѣсколько

 

даже

 

губерній

 

группируются

 

въ

одну

 

епархію

 

(Финляндія,

 

Польша).

 

Но

 

не

 

проще,

 

не

 

естествен-

нѣе

 

ли,

 

не

 

лучше

 

ли

 

во

 

всѣхъ

 

отношеніяхъ

 

устроить

 

такъ,

 

чтобы
границы

 

нашихъ

 

епархій

 

въ

 

ихъ

 

ограниченномъ,

 

сокращенномъ

видѣ,

 

совершенно

 

совпадали

 

съ

 

границами

 

гражданскихъ

 

окру

говъ?

 

Такими

 

гражданскими

 

округами

 

сами

 

собою

 

напрашивают-

ся

 

быть

 

признанными

 

наши

 

русскіе

 

уѣзды.

 

И

 

такъ

 

раздѣленіе

почти

 

всѣхъ

 

(исключеній

 

не

 

будемъ

 

касаться)

 

русскихъ

 

епархій
на

 

отдѣльныя

 

самостоятельный

 

епархіи,

 

не

 

на

 

двѣ

 

или

 

на

 

три

каждая,-а

 

по

 

числу

 

уѣздовъ,

 

т.

 

е.

 

приблизительно

 

раздѣленіе

каждой

 

епархіи

 

на

 

10

 

частей,

 

съ

 

тЬмъ,

 

чтобы

 

въ

 

каждомъ

 

уѣз-

дномъ

 

городѣ

 

былъ

 

самостоятельный

 

Епископъ,

 

вотъ

 

что

 

тре-

буется

 

сдѣлать

 

прежде

 

всего,

 

это

 

будетъ

 

действительное

 

сокра-

щеніе

 

размѣровъ

 

епархій

 

и

 

дѣйствительное

 

ихъ

 

умножен іе,

 

кото-

рое

 

не

 

замедлить

 

измѣнить

 

къ

 

лучшему

 

всю

 

нашу

 

церковную

жизнь,

 

весь

 

нашъ

 

перковный

 

быть.

 

Тогда,

 

м.

 

проч.,

 

можно

 

будетъ
вести

 

серьезную

 

рѣчь

 

и

 

о

 

митрополичьихъ

 

округахъ

 

въ

 

Россіи
я

 

о

 

со

 

борахъ

 

епяскоповъ.

 

При

 

современномъ

 

же

 

строѣ

 

Русской
церкви

 

не

 

можетъ

 

быть

 

и

 

серьезной

 

рѣчи

 

ни

 

о

 

митрополичьихъ

округахъ

 

въ

 

смыслѣ

 

древне-церковномъ,

 

ни

 

о

 

соборахъ

 

епи-

скоповъ,

 
ибо

 
тѣхъ

 
и

 
другихъ

 
такъ

   
мало,

 
что

 
и

   
группировать



—

 

807

 

—

почти

 

некого

 

для

 

образованія

 

этихъ

 

округовъ

 

и

 

этихъ

 

соборовъ.
Итакъ

 

если,

 

что

 

безспорно,

 

русская

 

революція

 

сдѣлала

 

неизбѣж-

ною

 

и

 

необходимою

 

реформу

 

русскаго

   

церковнаго

    

быта

 

и

 

рус-

скаго

 

церковнаго

 

строя

 

въ

 

цѣляхъ

   

его

 

улучшения,

   

то

 

здравый
смыслъ

 

повелительно

 

требуешь

   

начать

 

это

   

дѣло

   

реформы

 

съ

уничтожения

 

именно

 

этого

 

первого,

  

коренного

 

зла

   

русской

 

цер-

ковной

 

жизни,

 

а

 

не

 

съ

 

чего

 

либо

 

другого;

   

иначе

 

двло

    

реформы

пойдетъ

 

неправильнымъ,

 

кризымъ

 

путемъ,

 

и

 

мы

   

не

 

достигнемъ,

того,

 

чего

 

желаемъ

 

и

 

къ

   

чему

 

стремится,

 

т.

 

е.

    

крулнаго

 

улуч-

шевія

 

церковнаго

   

быта

 

и

  

строя.

 

Пора,

 

наконецъ,

   

пора

 

и

 

надо

непремѣнно

  

начать

 

эту

   

работу

 

и

 

не

 

откладывать

   

ее

 

на

 

неоп-

редѣленное

 

время,

 

п.

 

ч.

 

при

 

такомъ

 

откладываніи

 

мы

 

никогда

 

не

дождемся

 

ея

 

осуществленія,

 

а

 

безъ

 

этой

 

реформы

 

всѣ

 

остальныя

не

 

дадутъ

 

того,

 

чего

 

отъ

 

нихъ

 

ожидаютъ,

 

т.

   

е.

 

дѣйствительнаго

возрожденія

 

и

 

обновленія

 

церковной

 

жизни.

 

Саратовская

 

епархія

въ

 

настоящее

 

время,

 

благодаря

 

вакантное™

  

епископской

 

каѳед-

ры,

 

находится

 

въ

 

исключительно

   

благопріятныхъ

 

условіяхъ

 

для

того,

 

чтобы

 

начать

 

эту

   

великую

 

реформу -и

    

показать

   

примѣръ

другимъ

 

епархіямъ,

 

которыя,

   

конечно,

   

не

 

замедлять

   

послѣдо-

вать

 

этому

 

примѣру.

 

Не

  

нужно

   

упускать

 

этого

   

благопріятнаго

времени

 

и

 

надо

 

немедленно

 

приступить

 

къ

 

дѣлу.

 

И

 

вотъ

 

почему.

Благодаря

 

вакантности

 

нашей

 

кафедры

 

у

 

насъ

 

нѣтъ

 

теперь

 

то-

го

 

главного

 

препятствия,

   

которое

 

неизбежно

   

встрѣтитъ

 

эта

реформа

 

теперь,

 

какъ

 

встрѣчала

 

и

 

раньше.

 

Эгимъ

 

препятствіемъ

является —рѣшительное

 

нежеланіе,

 

если

 

не

   

всѣхъ,

 

то

 

большин-

ства

 

нашихъ

   

епископовъ,

 

при

 

всей

 

неизмѣримой

 

трудности

 

ихъ

служенія,

 

разставаться

 

съ

 

тѣм.ъ

   

объемомъ

 

власти

   

и

 

тѣми

 

епар-

хиальными

 

средствами,

 

какими

 

они

 

теперь

 

пользуются,

 

благодаря

необычайной

 

обширности

 

русскихъ

 

епархій.

 

А

 

обойти

 

ипреодолѣть

это

 

препятствіе

 

крайне

 

трудно,

 

что

 

показываетъ

 

и

 

наша

  

извест-

ная

 

исторія.

 

Передовые,

 

болѣе

  

сознательные

 

люда

   

русскаго

 

об-

щества

 

давно

 

замѣчали

 

это

 

зло

 

нашей

 

церковной

 

жизни

 

и

 

пыта-

лись

 

бороться

 

съ

 

нимъ,

 

но

 

безуспѣшио,

 

потому

 

что

 

сталкивались

съ

 

этимъ

 

непреодолимымъ

   

доселѣ

 

препятствіемъ.

 

Жители

 

бога-

таго

 

въ

 

древности

 

г.

 

Пскова

 

нѣсколько

 

столѣтій

 

добивались

 

того,

чтобы

 

имъ

 

дали

 

особаго

 

епископа,

 

однако

   

вплоть

 

до

 

учреждения

на

 

Руси

 

патріаршества

 

не

 

могли

   

добиться

   

успѣха,

    

потому

 

что

Новгородскіе

 

владыки

 

и

 

отчасти

 

Московские

 

не-

 

хотѣли

 

выпустить

этого

 

города

 

изъ

 

своихъ

 

рукъ,

 

хотя

 

въ

   

интересахъ

 

церковныхъ

самостоятельный

 

епискоиъ

 

для

 

Пскова

 

былъ

 

дѣйствительно

 

край-

не

 

нуженъ.

   

Послѣ

  

учрежденія

   

на

 

Руси

   

патріаршества

    

наше

гражданское

   

(къ

 

стыду

 

представителей

   

церкви)

   

правительство

Два

 

раза

 

поднимало

 

серьезно

  

вопросъ

 

объ

   

умноженіи

 

русскихъ

епархій:

 

въ

 

1-й

 

разъ

 

это

 

было

  

сдѣлано

 

при

 

Алексѣѣ

   

Михаило-



—

 

808

 

—

вичѣ

 

на

 

извѣстномъ

 

большомъ

 

Московскомъ

 

Соборѣ

 

1667

 

г.,

 

а

во

 

второй

 

разъ

 

при

 

Ѳеодорѣ

 

Алексѣевичѣ

 

на

 

Соборѣ

 

1682-го

года;

 

но

 

и

 

въ

 

томъ

 

и

 

другомъ

 

случаѣ

 

гражданское

 

правитель-

ство

 

не

 

имѣло

 

успѣха.

 

„Противъ

 

увеличенія

 

числа

 

епархій

 

были

и

 

патріархъ

 

и

 

другіе

 

архіереи,

 

говорить

 

проф,

 

Знаменскій

 

въ

своей

 

Исторіи

 

Русской

 

Церкви

 

(изд.

 

1896

 

г.

 

стр,

 

229-я),

 

потому

что

 

оно

 

необходимо

 

повело

 

бы

 

за

 

собою

 

невиновное

 

для

 

нихз

(не

 

о

 

благѣ

 

церкви,

 

значить,

 

заботы.

 

.)

 

дробленіе

 

ихъ

 

епархій".

Нѣтъ

 

пока

 

никакихъ

 

основаній

 

думать,

 

чтобы

 

и

 

епископы

 

нашего

времени,

 

взятые

 

въ

 

своемъ

 

болыпинствѣ,

 

отнеслись

 

къ

 

дѣлу

иначе,

 

чѣмъ

 

епископы

 

17

 

вѣка,

 

и

 

чтобы

 

охотно

 

согласились

 

на

раздробленіе

 

своихъ

 

епархій.

 

Доколѣ

 

же

 

русское

 

общество

 

бу-

детъ

 

уступать

 

этой

 

вредной

 

для

 

блага

 

церкви

 

архіерейской

 

оп-

позиціи

 

благому

 

дѣлу?

 

И

 

можно

 

ли

 

допустить

 

эту

 

уступчивость

въ

 

XX

 

вѣкѣ,

 

послѣ

 

великой

 

русской

 

революціи!!
Съ

 

такимъ

 

сознаніемъ

 

и

 

съ

 

такимъ

 

убѣжденіемъ

 

я

 

и

 

рѣ-

шился

 

послужить

 

благу

 

церкви

 

по

 

мѣрѣ

 

своихъ

 

силъ

 

послѣ

 

этой

революціи,

 

когда

 

началась

 

собранія

 

и

 

разсужденія

 

объ

 

обновле-
ніи

 

и

 

возрожденіи

 

церкви,

 

т.

 

е.

 

рѣшился,

 

по

 

мѣрѣ

 

своихъ

 

силъ,

содѣйствовать

 

искрененію

 

главнаго

 

зла

 

русской

 

церковной

 

жизни.

Вопросъ

 

о

 

раздѣленіи

 

Саратовской

 

епархіи

 

на

 

нѣсколько

 

само-

стоятелен

 

ыхъ

 

епархій

 

быль

 

поднять

 

мною

 

со

 

всею

 

леностью

 

и

опредѣленностью

 

на

 

минувшемъ

 

епархіальномъ

 

съѣздѣ

 

духовен-

ства

 

и

 

мірянъ

 

въ

 

Апрѣлѣ

 

сего

 

года.

 

Зная,

 

что

 

этотъ

 

съѣздъ

 

не

компетентенъ

 

въ

 

рѣшеніи

 

этого

 

вопроса,

 

касаюшагося

 

не

 

одной

Саратовской

 

епархіи,

 

я

 

не

 

настаивалъ

 

на

 

томъ,

 

чтобы

 

съѣздь

вынесъ

 

по

 

этому

 

вопросу

 

какое

 

либо

 

опредѣленное

 

рѣшеніе,

 

а

просилъ

 

только

 

участниковъ

 

съѣзда

 

подумать

 

серьезно

 

надъ

этимъ

 

новымъ

 

для

 

нихъ

 

вопросомъ

 

и

 

послѣ,

 

напр.

 

на

 

слѣдую-

щемъ

 

епархіальномъ

 

собраніи,

 

высказаться

 

опредѣленно.

 

Избран-

ный

 

на

 

этомъ

 

собраніи

 

представителемъ

 

Саратовской

 

епархіи

 

на

Всероссійскій

 

Съѣздъ

 

духовенства

 

и

 

мірянъ

 

въ

 

г.

 

Москвѣ,

 

я

долго

 

колебался,

 

нужно

 

ли

 

мнѣ

 

отправляться

 

на

 

этотъ

 

съѣздъ

или

 

нѣтъ,

 

могу

 

ли

 

я

 

что

 

либо

 

сдѣлать

 

на

 

этомъ

 

съѣздѣ,

 

или

нѣтъ,

 

и,

 

наконецъ,

 

рѣшился

 

отправиться,

 

главнымъ

 

обрааомъ,

если

 

не

 

исключительно,

 

для

 

того,

 

чтобы

 

заставить

 

этотъ

 

съѣздъ

не

 

уклоняться

 

отъ

 

разсмотрѣнія

 

и

 

рѣшенія

 

этого

 

вопроса

 

объ

умноженіи

 

русскихъ

 

епархій.

 

Заинтересованный

 

больше

 

всего

этимъ

 

вопросомъ,

 

отправляясь

 

на

 

Съѣздъ

 

въ

 

Москву,

 

я

 

заявить

Преосвященному

 

Цосиѳею

 

о

 

своемъ

 

намѣреніи

 

настойчиво

 

про-

водить

 

на

 

Московскомъ

 

Съѣздѣ

 

мысль

 

о

 

необходимости

 

раздѣле-

нія

 

русскихъ

 

епархій

 

по

 

уѣздамъ,

 

и

 

спросилъ,

 

каково

 

его

 

мнѣ-

ніе

 

объ

 

этомъ

 

предметѣ.

 

Преосвященный

 

Досиѳей

 

выразилъ

 

на

словахъ

 

полное

 

согласіе

 

со

 

мною

 

въ

 

воззрѣніяхъ

 

на

 

этотъ

 

пред-



—

 

809

 

—

меть

 

и

 

далъ

 

мнѣ

 

свободу

 

слова

 

на

 

Московскомъ

   

Съѣздѣ

 

по

 

это-

му

 

вопросу.

 

И

 

действительно

 

я

 

достигъ

 

того,

 

чего

 

желалъ,—до-

стигъ

 

по

 

крайней

 

мѣрѣ

 

на

 

Московскомъ

 

Всероссійскомъ

 

Съѣздѣ.

Заппсавшись

 

въ

 

секцію,

 

которая

   

работала

 

надъ

   

реформою

 

цер-

ковнаго

 

управленія,

 

я

   

внимательно

 

слѣдилъ

 

за

   

всѣмъ

   

ходомъ

ея

 

работъ

 

и

   

поставилъ

 

этотъ

   

вопросъ

 

такъ

   

рѣшительно,

   

что

многіе

 

тамъ

 

же

 

благодарили

 

меня

   

за

 

такую

 

постановку.

   

Послѣ

непродолжительныхъ

 

споровъ

 

по

 

этому

   

вопросу

 

секція

 

приняла

мой

 

проектъ

 

раздѣленія

 

русскихъ

 

епархій

 

по

 

уѣздамъ

 

и

 

внесла

этотъ

 

проектъ,

 

вмѣстѣ

 

съ

 

общимъ

 

проектомъ

   

реформы

 

адмичи-

стративнаго

 

строя

 

русской

 

церкви,

 

въ

   

пленарное

 

засѣданіе

 

Мос-

ковского

 

Всероссійскаю

    

Сдѣзда

  

П

 

Іюня

 

сего

 

года,

 

и

 

это

 

пленар-

ное

 

засѣданіе

 

приняло

 

этотъ

 

проэктъ

 

безе

   

всякихъ

 

возраженій.

Я

 

несказанно

 

обрадовался

 

такому

  

результату;

 

а

 

когда

 

въ

   

газе-

тахъ

 

прочиталъ,

 

что

 

и

 

Комиссія

 

при

 

Св.

 

Синодѣ,

 

независимо

 

отъ

Московскаго

 

Съѣзда,

 

признала

  

этотъ

 

проэктъ

  

серьезнымъ,

 

заслу-

живающимб

 

серьезного

 

вниманія,

   

я

 

возымѣлъ

 

смѣлую

   

надежду

на

 

то,

 

что

 

корень

 

зла

 

русской

 

церковной

  

жизни

    

скоро

    

будетъ

изъять

 

изъ

 

благопріятяой

 

для

  

него

 

почвы...

    

Но

 

по

 

прибытіи

 

со

съѣзда

 

изъ

 

Москвы

   

я

 

вскорѣ

   

былъ

   

оффиціально

  

увѣдомленъ,

что

 

здѣеь

 

уже

 

образована

 

Епископскимъ

 

Совѣтомъ

 

особая

 

Комис-

сия

 

для

 

выработки

 

правилъ

 

для

   

избранія

 

епископа

    

на

 

Саратов'

скую

 

кафедру

 

и

 

что

 

я

 

долженъ

 

принять

 

самое

   

дѣятельное

 

уча-

стіе

 

въ

 

работѣ

 

этой

    

Комиссіи;

 

а

 

14-го

   

сего

 

Іюля

 

эта

   

Комиссія
избрала

 

единогласно

 

меня

 

своимъ

  

предсѣдателемъ.

 

И

   

вотъ

 

соз-

далось

 

крайне

 

странное

 

для

   

меня

   

положеніе:

 

я

 

глубоко

    

убѣж-

денъ,

 

что

 

для

 

блага

 

Саратовской

 

епархіи

 

нужно

    

избрать

 

не

 

од-

ного,

 

а

 

Ю

 

архіереевъ;

   

убѣждень,

 

что

    

время

   

для

 

этого

   

самое

благопріятчое,

 

ибо

 

каѳедра

   

вакантна

 

и

 

главное

   

препятствие

 

къ

осуществление

   

реформы

   

отсутствуете;

 

что

   

необходимо

   

этимъ

воспользоваться,

 

чтобы

 

не

 

упускать

 

этой

   

благопріятной

 

возмож-

ности

 

и

 

послѣ

 

не

 

раскаиваться;

 

а

 

меня

 

побуясдаютъ

 

позаботить-

ся

 

поскорѣе

 

о

 

замѣщеніи

   

именно

 

одной

    

Саратов

 

кой

   

каѳедры,

оставляя

 

въ

 

сторонѣ

   

вопросъ

 

о

   

раздѣленіи

   

епархіи

   

на

 

части.

Работать

 

при

 

такихъ

 

условіяхъ

 

для

 

меня

   

становится

 

крайне

 

за-

труднительно

 

ибо

 

приходится

 

работать

   

противъ

 

своихъ

 

убѣжде-

ній,

 

давать

 

дѣлу

 

направленіе

 

совсѣмъ

 

нежелательное

 

и

 

по

 

моему

убѣждепію

 

вредное

 

для

 

церкви.

 

А

 

посему,

   

прежде

 

чѣмъ

   

выра-

батывать

 

и

 

писать

 

правила

 

для

 

выбора

 

епископа

 

на

 

Саратовскую
каѳедру,

 

я

 

пр-ідложилъ

 

бы

 

Комиссіи

 

послѣдовать

 

примѣру

 

Вели-
каго

 

реформатора

 

русской

 

жизни—Петра

  

Великаго,

 

который,

 

за-

думавъ

 

широкую

 

реформу

 

церкви

 

и

 

опасаясь

   

встрѣтить

 

рѣши-

тельное

 

препятствіе

 

со

 

стороны

   

русскаго

 

Патріарха,

 

рѣшилъ

 

въ

1700

 

г.,

 

послѣ

 

смерти

  

Патріарха

   

Адріана,

 

не

   

поставлять

   

ему



—
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—

преемника,

 

т.

 

е.

 

новаго

 

Натріарха,

 

а

 

назначилъ

 

только

 

мѣстоблю-

стителя

 

Патріарш.

 

престола

 

въ

 

лицѣ

 

Стефана

 

Яворскаго

 

и

 

про-

дол

 

жвлъ

 

это

 

мѣстоблюститэльство

 

на

 

цѣлыхъ

 

20

 

лѣтъ,

 

т.

 

е.

 

до

упраздненія

 

самаго

 

Патріаршества

 

и

 

до

 

открытія

 

Св.

 

Синода,

 

т.

е.

 

предложилъ

 

бы

 

Комиссіи

 

не

 

спѣтить

 

избратемъ

 

Саратов-

ского

 

Епископа,

 

а

 

воспользоваться

 

этимъ

 

благопріятнымъ

 

услові-

емъ

 

для

 

окончательного

 

рпиинія

 

вопроса

 

о

 

раздѣленги

 

Саратов-
ской

 

епархіи

 

на

 

части

 

по

 

уѣздамъ.

 

А

 

для

 

сего

 

необходимо

 

вы-

слушать

 

мнѣніе

 

объ

 

этомъ

 

духовенства

 

и

 

мірянъ

 

разныхъ

 

уіьз-

довъ

 

Саратовікой

 

губерніи,

 

ибо

 

сни

 

ьъ

 

этомъ

 

заинтересованы

 

и

на

 

томъ

 

же

 

Московскомъ

 

Съѣздѣ,

 

въ

 

лицѣ

 

своихъ

 

представите-,

лей,

 

признали

 

желателъньшъ,

 

если

 

не

 

необходвмымъ

 

осущест-

вленіе

 

этой

 

рбфсрл'Ы...

 

Относительно

 

Царицынскаго

 

и

 

Вольскаго

уѣздовъ

 

я

 

не

 

допускаю

 

и

 

сомнѣнія

 

въ

 

томъ,

 

что

 

они

 

буцутъ

добиваться

 

для

 

себя

 

сэмостсятельныхъ

 

архіереевъ,

 

и

 

мы

 

должны

оказать

 

имх

 

содѣйствіе,

 

а

 

не

 

препятствовать

 

имъ

 

въ

 

этомъ

 

бла-

гомъ

 

дѣлѣ

 

своимъ

 

торопливымъ,

 

безъ

 

всякой

 

нужды,

 

избратемъ

архіерея

 

для

 

Соратоьской

 

епорхіи

 

вообще.

 

А

 

потомъ,

 

конечно,

необходимо

 

незамедлительно

 

снестись

 

по

 

сему

 

предмету

 

съ

Святѣйпнмъ

 

Синодомъ

 

и

 

решительно

 

запросить

 

его:

 

есть

 

ли

надежда

 

на

 

скорое

 

осушествленіе

 

предположенной

 

на

 

Москов-

скомъ

 

Сьѣздѣ

 

реформы,

 

или

 

нѣтъ

 

и

 

потомъ

 

уже

 

дѣйствовать >

сообразно

 

съ

 

тѣмъ

 

или

 

дт,

 

угимъ

 

отвѣтомъ.

 

Смѣю

 

увѣрить

 

Комис-
сію,

 

что

 

дѣло

 

стоитъ

 

того,

 

чтобы

 

его

 

серьезно

 

обдумать

 

и

 

не

тор

 

от

 

пи ся,

 

чтобы

 

не

 

испортить

 

его

 

непоправимо.

 

Ошибка

 

здѣсь

можетъ

 

сказаться

 

такою

 

же

 

роковсю,

 

какъ

 

и

 

ошибки

 

знамени-

тыхъ

 

pf

 

форматскихъ

 

соборовъ

 

XV

 

в.

 

на

 

западѣ:

 

Пизанскаго,

Констанцскаго

 

и

 

Базельскаго.

 

Всѣ

 

эти

 

три

 

собора,

 

задавшіеся

цѣлью

 

преобразовать

 

Католическую

 

церковь

 

„во

 

главѣ

 

^папство)
и

 

члонэхъ",

 

порпіиди

 

ьъ

 

корнѣ

 

свею

 

реформатскую

 

работу

тѣмв,

 

что,

 

слушая

 

лукавыхъ

 

совѣтовъ

 

папскихъ

 

кардвналовъ,

прежде

 

чѣмъ

 

начать

 

реформу

 

церкви,

 

избирали

 

послѣ

 

за-

коннаго

 

соборнаго

 

суда

 

и

 

низлсженія

 

наличныхъ

 

папъ,

 

произ-

водитшихъ

 

соблазьъ

 

и

 

смуту

 

въ

 

католической

 

церкви,

 

того

 

или

другого,

 

новаго

 

папу,

 

который

 

и

 

сводилъ

 

на

 

нѣтъ

 

всю

 

ихъ

 

рабо-

ту.

 

*)

 

Правда,

 

что

 

у

 

насъ

 

ъѣ-.ъ

 

иапствэ

 

въ

 

сірогомъ

 

смыслѣ,

 

но

правда

 

в

 

то,

 

что

 

няни

 

епископы

 

доселѣ

 

въ

 

извѣстномъ

 

смыслѣ

были

 

очень

 

похсжи

 

на

 

папу

 

и

 

въ

 

своихъ

 

воззрѣніяхъ

 

недалеки

были

 

отъ

 

папства.

Протоіерей

 

Геннадій

 

Махровскій.

*)

 

См.

 

подрсбн-fce

 

сбъ

 

ѳтсмъ

 

вх

 

учебнвкѣ

 

по

   

Церксввой

   

Исторіи

   

Евгр.
Смирнова.



—

 

811-

НЕ

 

АНЕКДОТЫ...

Пасхальная

 

утреня

 

въ

 

каѳедральномъ

 

соборѣ.

 

Кончилась
полунощница,

 

Моментъ...

 

я

 

крестный

 

ходъ

 

долженъ

 

двинуться

во

 

главѣ

 

съ

 

архіереемъ

 

изъ

 

алтаря.

 

Но...

 

нѣскольквми

 

секун.

дами

 

ранѣе

 

должнаго

 

раздался

 

колокольный

 

звонъ...

—

 

„Стой!"

 

закричалъ

 

архіерей

 

Божій,

 

хлопая

 

ладонями

 

въ

помощь

 

своему

 

слаб

 

эму

 

голосу..,

 

„Кому

 

звонятъ?...

 

Жидишка

 

по.

ѣхалъ

 

съ

 

визитомъ...-

 

Архіерей

 

ни

 

съ

 

мѣста,

 

а

 

тамъ

 

звонъ"...

И

 

раздалось'по

 

алтарю

 

изъ

 

устъ

 

архіерея

 

Вожія

 

такое

 

словцо,

которое,

 

казкется,

 

вѣкъ

 

не

 

забудешь ................

Только-что

 

причастились

 

священно

 

служители

 

за

 

праздни-

чной

 

архіерейской

 

службой.

 

Владыка

 

слушаетъ

 

благодарственную
молитву.

Нежданно

 

для

 

всѣхъ

 

раздается

 

съ

 

церковнаго

 

амвона

 

голосъ

проповѣдника.

 

Оказалось:

 

перешедшій

 

на

 

службу

 

въ

 

другой

 

го-

родъ

 

протодіаконъ

 

безъ

 

разрѣшенія

 

архіерейскаю

 

выступилъ

 

съ

прощальнымъ

   

словомъ

 

къ

 

народу.

Владыка

 

подозвалъ

 

о.

 

Благочиннаго

 

и

 

что

 

то

 

шелнулъ

 

ему.

Тотъ

 

поспѣшилъ

 

къ

 

проповѣднику

 

и

 

возвратился,

 

скоро

 

доло-

живъ

 

архіерею

 

объ

 

отказѣ

 

проповѣдника

 

исполнить

 

распоряже-

ніе

 

Владыки.
Владыка

 

немного

 

подумалъ,

 

выпрямился

 

и

 

тихой,

 

ровной

походкой

 

пошелъ

 

изъ

 

алтаря.

 

Тихо

 

подошелъ

 

къ

 

самовольному

проповѣднику,

 

тихо

 

взялъ

 

его

 

за

 

руку,

 

молча

 

повелъ,

 

привелъ

въ

 

алтарь,

 

молча

 

поставилъ

 

на

 

свое

 

мѣсто

 

и

 

самъ

 

молча

 

сталъ

на

 

архіерейское

 

мѣсто,

 

продолжая

 

слушать

 

благодарственную
молитву

 

какъ

 

будто

 

ничего

   

не

 

случилось...

Да,

 

разные

 

бываютъ

 

архіереи

 

Божіи...

 

И

 

великій

 

даръ

 

само-

обладанія-лучшее

 

архіерейское

   

утѣшеніе...

—г

Кандидаты

 

на

 

Саратовскую

 

Архіерейскую
каѳедру.

і.

ЕПИСНОПЪ

    

ПАЛЛДДІЙ.
Страничка

 

изъ

 

„Святого

 

ч<?рта. и ...

 

(С.

 

Труфановъ-б.

 

гер.

 

Мяіодорг).

Въ

 

высшей

 

степени

 

причудлива

 

карьера

   

епископа

 

Тоболь-
скаго

 

Варнавы.

 

Онъ-мужичекъ.

 

Каргопольскій

 

огородникъ.

 

Ничѣмъ

особеннымъ

 

не

 

отличается.



—
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Въ

 

1907

 

году

 

въ

 

февралѣ

 

мѣсяцѣ

 

въ

 

квартирѣ

 

врача

 

А.

 

И.
Дубровина

 

поручикъ

 

Ивановъ

 

говорилъ

 

мнѣ

 

(б.'

 

Иліодору)

 

про

этого

 

человѣка

 

такъ:

 

„Вотъ,

 

батюшка,

 

есть

 

архимандритъ

 

Варнава,

настоятель

 

монастыря

 

около

 

Москвы.

 

Знаете

 

его.

 

Ну,

 

и

 

жуликъ

же

 

онъ.

 

Только

 

и

 

знаетъ,

 

что

 

ѣздитъ

 

въ

 

Питеръ

 

и

 

трется

 

въ

салонахъ.

 

Я

 

знаю

 

его,

 

былъ

 

у

 

него

 

въ

 

кельяхъ.

 

Смотришь,

 

все

какъ

 

будто

 

по

 

монашески...

 

А

 

потомъ

 

открывается

 

подъ

 

иконами

шкафикъ,

 

а

 

тамъ

 

всякая

 

всячина:

 

коньякъ,

 

ромокъ,

 

рябиновочка,
первосортная

 

водочка,

 

семга,

 

разный

 

балычекъ

 

и

 

колбаска...

 

При-
гласить

 

меня

 

и

 

товарища,

 

и

 

мы

 

вмѣстѣ

 

съ

 

нимъ

 

здорово

 

таки

дернули"...
Сошли

 

дни

 

за

 

днями,

 

мѣсяцы

 

за

 

мѣсяцами.

Я

 

забылъ

 

архимандрита

 

Варнаву.

 

Мало-ли

 

каквхъ

 

монаховъ

бываетъ.

 

Нашелъ

 

поручикъ,

 

чѣмъ

 

удивить

 

меня.

 

Я

 

еще

 

похлеще

знавалъ

 

молодцовъ

 

и

 

знаю.

Но

 

Варнава

 

оказался

 

дѣйствительно

 

молодцомъ

 

изъ

 

молод

цевъ.

Въ

 

1909

 

году,

 

будучи

 

въ

 

Царицынѣ,

 

Распутинъ,

 

болтая

 

обо
всемъ,

 

между

 

прочимъ,

 

говорилъ

 

мнѣ:

—

  

А

 

знаешь

 

ты,

 

Иліодорушка,

 

архимандрита

 

Варнаву?
—

  

Который

 

настоятелемъ

 

монастыря

  

около

 

Москвы?
—

  

Да,

 

да.

 

Кажется,

 

Голутвина.
—Знаю,

 

знаю.

 

Слышалъ.

 

А

 

что?
—Да,

 

вотъ

 

что:

 

мама

 

(императрица)

 

постоянно

 

говоритъ

 

мнѣ

про

 

него;

 

вотъ

 

бѣда.Григорій,

 

съ

 

сусликомъ,

 

съ

 

Варнавой.

 

При-
детъ

 

этотъ

 

сусликъ

 

ко

 

мнѣ,

 

упадетъ

 

на

 

землю,

 

ухватится

 

обѣими

руками

 

за

 

ноги,

 

цѣлуеіъ

 

ихъ

 

сквозь

 

чулки

 

и

 

одно

 

твердить:

матушка-царица,

 

матушка

 

царица!

 

Сдѣлай

 

меня

 

епискоиомъ,

хочу

 

быть

 

епископомъ.

 

Ну,

 

что

 

съ

 

нимъ

 

подѣлаешь.

 

Уже

 

нѣс-

колько

 

разъ

 

такъ

  

приставалъ.

—Ну,

 

и

 

что -же

 

изъ

 

этого

 

вышло? —спросилъ

 

я

 

„старца*.

Да

 

мама

 

говоритъ;

 

„какъ

 

ты,

 

Григорій,

 

такъ

 

и

 

я".

 

А

 

я

 

ей

 

гово-

рилъ:„хоть

 

архіереи

 

и

 

будутъ

 

обижаться,

 

что

 

въ

 

среду

 

ихъ,

академиковъ,

 

впихнули

 

мужика,

 

да

 

ничего,

 

наплевать,

 

примиря-

тся.

 

А

 

суслика

 

нацо

 

въ

   

епископы.

 

Онъ

   

очень

 

за

 

меня

 

стоить".

Кажется

 

въ

 

началѣ

 

1911

 

года

 

„суслика"

 

сдѣлали

 

епископомъ

хотя

 

съ

 

большимъ

 

скандаломъ.

 

Члены

 

Синода,

 

по

 

словамъ

 

Гри-

горія,

 

никакъ

 

не

 

хотѣли

 

давать

 

епископства

 

Варнавѣ,

 

потому

 

что

онъ

 

безъ

 

образованія.

 

Но

 

мама

 

чрезъ

   

Саблера

 

настояла.

Варнава

 

былъ

 

посланъ

 

епископомъ

 

въ

 

Каргополь.

 

Немного
спустя,

 

Варнава

 

назначается

 

на

 

родину

 

„блаженнаго

 

старца",

 

на

Тобольскую

  

кафедру.
Что

 

за

 

оказія?

 

Мужика,

 

огородника,

 

назначили

 

на

 

древнюю

кафедру,

 

гдѣ

 

раншье

 

были

 

митрополиты.

 

Но

 

оказія

 

эта

 

опять

 

та-
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ки

 

легко

 

объясняется

 

строками

 

дневниковь

 

О.

 

В.

 

Лохтиной.

Тамъ

 

есть

 

такое

 

письмо

 

„старца"

 

царямъ:—Милепкія

 

папа

 

и

мама,

 

заботъ

 

много,

 

а

 

успѣху

 

нѣтъ.

 

Думка

 

кого

 

послать

 

въ

Сибирь.

 

А

 

онъ

 

подъ

 

рукою.

 

Владыку

 

Варнаву,

 

друга

 

и

 

защитни-

ка

 

.

 

Его

 

сюда

 

надо.

 

Онъ

 

усердно

 

старается.

 

Григорій".

 

(108-110
стр.

 

1917

 

г.

 

Москва,

 

изд.

 

газ.

  

„Голоиъ

 

минувшаго".

Въ

 

концѣ

 

іюня

 

1914

 

г.

 

Григорій-Распутинъ

 

съ

 

большой

помпой

 

двинулся

 

изъ

 

Петербурга

 

въ

 

Покровское.

На

 

пути,

 

въ

 

Перми,

 

впископъ

 

Палладш,

 

желая

 

снискать

благоволеніа

 

всесильного

 

„старца",

 

чтобы

 

получить

 

кафедру

 

по-

жирнѣе,

 

устроилъ

 

ему

 

торжественную

 

встрѣчу

 

въ

 

парадныхз

комнатахъ

  

вокзала.

Вскорѣ

 

послѣ

 

этого

 

въ

 

августѣ

 

1914

 

г,

 

Палладій

 

изъ

 

заху-

далой

 

Пермской

 

епархги

 

былъ

 

п°ревсденъ

 

въ

 

центральную,

 

богатую

почетную

 

Саратовскую.

 

(186-187

 

стран.).
2________

                            

—ъ.

П.

Епископъ

 

Досиѳей.

Одяимъ

 

изъ

 

кандидатовъ

 

на

 

вдовствующую

 

Саратовскую

 

ка-

ѳедру,

 

какъ

 

извѣстно,

 

является

 

преосвященный

 

Лосиѳей,

 

епи-

скопъ

 

Вольскьі.

 

Я

 

преосвятеннаго

 

Досиѳея

 

хорошо

 

знаю

 

съ

 

на-

чала

 

1905-го

 

года,

 

когда

 

онъ

 

былъ

 

назначенъ

 

въ

 

Новгородскую
семинарію

 

инспекторомъ,

 

гдѣ

 

въ

 

то

 

время

 

обучался.

 

А

 

посему

 

и

считаю

 

не

 

лишнимъ

 

предъ

 

своими

 

пастырями —товарищами

 

подѣ-

литься,

 

что

 

изъ

 

себя

 

тогда

 

представляла

 

личность

 

уважаемаго

 

мною

епископа

 

Досиѳея.

Время,

 

когда

 

Епископъ

 

Досиѳей

 

былъ

 

у

 

насъ

 

инспекторомъ»

было

 

весьма

 

бурное.

 

Съ

 

конца

 

1905

 

го

 

года,

 

какъ

 

помнятъ

 

многіе
изъ

 

насъ,

 

почти

 

во

 

гсѣхь

 

семинаріяхъ

 

возникли

 

серьезные

 

без-

иорядки

 

и

 

забастовки.

 

Много

 

надо

 

было

 

имѣть

 

такта

 

и

 

умѣнья

управлять

 

разбушевавшемся

 

моремъ

 

семинаристовъ.

 

Преосвящен-
ный

 

Досиѳей

 

съумѣлъ

 

сдѣлать

 

это

 

и

 

не

 

только

 

сдѣлалъ,

 

но

 

и

ц->іобрѣлъ

 

всеобщую

 

любовь

 

„забастовщиковъ",

 

за

 

глаза

 

называв -

шихъ

 

его

 

всегда

 

„милый

 

Дося".

 

Послѣ

 

намятныхъ

 

октябрьскихъ
дней

 

1905-го

 

года

 

нашими

 

семинаристами

 

вмѣстѣ

 

съ

 

другими

были

 

выставлены

 

различнаго

 

рода

 

требованія,

 

направленные

къ

 

раскрѣпощенію

 

личности

 

семинариста,

 

такъ,

 

напр.,

 

тре-

бовали

 

безпрепятственной

 

отлучки

 

въ

 

городъ,

 

посѣщеніе

театра

 

и

 

литературно-музыкальныхъ

 

вечеровъ,— словомъ,

 

всего

того,

 

что

 

способствовало

 

бы

 

уничтоженію

 

среди

 

свѣтской

публики

 

стараго

 

взгляда

 

на

 

семинариста,

 

какъ

 

на

 

человѣка,

 

по

своей

 

грубости

 

и

 

крайней

 

застѣнчивости

 

неспособная

 

вращаться

 

въ



—

 

814

 

—

кругу

 

интеллигентовъ.

 

Преосвященный

 

Досиоей,

 

какъ

 

инспекторъ,

всегда

 

шелъ

 

на

 

встрѣчу

 

всѣмъ

 

справедливымъ

 

требованіямъ

 

се-

минаристовъ

 

и

 

безпрекословно

 

ихъ

 

исполнялъ.

Въ

 

своихъ

 

обращеніяхъ

 

съ

 

воспитанниками

 

,

 

онъ

 

всегда

 

быль
ровенъ

 

и

 

мягокъ,

 

какъ

 

человѣкъ

 

вкусившій

 

семейной

 

жизни

 

и

на

 

самомъ

 

себѣ

 

испытавшій

 

всѣ

 

прелести

 

вдовства,

 

онъ

 

хорошо

зналъ

 

душу

 

юноши — подростка

 

и

 

съумѣлъ

 

такъ

 

подойти

 

къ

 

ней
и

 

расположить

 

къ

 

себѣ,

 

что

 

даже

 

его

 

обличенія

 

насъ

 

за

 

юноше-

скіе

 

пороки

 

не

 

ставились

 

ему

 

въ

 

вину,

 

а

 

еще

 

больше

 

возвышали

 

его

авторитетъ

 

среди

 

семинаристоьъ

 

и

 

много

 

способствовали

 

значи-

тельному

 

ослабленію

 

среди

 

насъ

 

пороковъ

 

и

 

дурныхъ

 

наклонно-

стей.

 

Добродушная

 

улыбка

 

при

 

разговорѣ

 

и

 

тогда

 

несходила

 

съ

лица

 

епископа

 

Досиѳея.

Назначеніе

 

епископа

 

Досиѳея

 

ректоромъ

 

Смоленской

 

семи-

наріи

 

для

 

семинаристовъ —новгородцевъ

 

явилосьвеликой

 

утратой.
Всѣ

 

искренно

 

сожалѣли

 

о

 

немъ,

 

"ибо

 

отлично

 

сознавали

 

и

 

видѣ-

ли,

 

кого

 

потеряли

 

въ

 

его

 

лицѣ.

 

И,

 

действительно,

 

послѣ

 

епи-

скопа

 

Досиѳея

 

у

 

насъ

 

въ

 

семинаріи,

 

по

 

крайней

 

мѣрѣ

 

до

 

моего

окончанія

 

курса,

 

не

 

было

 

ни

 

одного

 

такого

 

инспектора.

По

 

волѣ

 

Провидѣніяя

 

въ

 

1913-мъ

 

годуперешелъ

 

на

 

службу
въ

 

Саратовскую

 

епархію.

 

Съ

 

радостью

 

для

 

себя

 

я

 

узналъ,

 

что

викарнымъ

 

архдереемъ

 

Саратовской

 

каѳедры

 

состоитъ

 

преосвя-

щенный

 

Досиѳзй.

 

По

 

дѣламъ

 

службы

 

въ

 

маѣ

 

мѣсяцѣ

 

1916

 

года

мнѣ

 

впервые,

 

почти

 

послѣ

 

десятилѣтней

 

разлуки,

 

пришлось

 

въ

г.

 

Вольскѣ

 

повидѣться

 

съ

 

епископомъ

 

Досиѳеемъ.

 

Побывавъ

 

у

Владыки

 

и

 

встрѣтивъ

 

съ

 

его

 

стороны

 

самый

 

радушный

 

пріемъ,

 

я

лично

 

убѣдился,

 

что

 

высокій

 

санъ

 

нисколько

 

не

 

измѣнилъ

 

Вла-
дыку,

 

моего

 

любимаго

 

наставника.

 

Онъ

 

попрежнему

 

остался

такимъ

 

же

 

симпатичнымъ

 

и

 

добродушнымъ,

 

какимъ

 

мы,

 

новго-

родцы,

 

знали

 

его

 

еще

 

въ

 

сана

 

простого

 

іеромонаха.

Въ

 

заключеніе

 

отъ

 

себя

 

добавлю,

 

что

 

для

 

Саратовской

 

ка-

ѳедры,

 

измученной

 

правленіемъ

 

архіереевъ — властолюбцевъ,

 

невни-

мательно

 

и

 

безжалостно

 

относившихся

 

къ

 

судьбѣ

 

духовенства,

лучшаго

 

печальника,

 

какъ

 

епископъ

 

Досиѳей,

 

быть

 

не

 

можетъ.

По

 

своему

 

характеру

 

и

 

жизненному

 

опыту

 

онъ

 

съумѣетъ

 

дать

истинное

 

направленіе

 

церковной

 

жизни

 

и

 

какъ

 

опытный

 

кормчій

успокоигъ

 

Саратовскую

 

церковъ

 

отъдолгихъ

 

и

 

тяжелыхъ

 

годовъ

нестроенія.

Пишу

 

безпристрастно

 

безъ

 

всякой

 

лести

 

Впадыкѣ

 

Досиѳ^ю,

а

 

дѣлюсь

 

только

 

своими

 

личными

 

воспоминаніями

 

о

 

Владыкѣ,

какъ

 

наставникѣ,

 

воспоминаніями

 

до

 

сихъ

 

поръ

 

свѣжими,

 

со-

хранившимися

 

не

 

смотря

 

на

 

десятокъ

 

лѣтъ,

 

прошедшій

 

со

 

дня

окончанія

 

мною

 

семинарскаго

 

курса.

 

Вѣдь

 

воспоминаніе

 

о

 

свѣтлой



—

 

815

 

—

гуманной

  

личности,

 

оставившей

   

неизгладимый

 

слѣдъ

 

въ

 

душѣ

юноши,

 

никогда

 

не

 

изгладится

 

въ

 

памяти...

„Новгородецъ" .

Ш.

Епископъ

 

Гермогенъ.
Въ

 

настоящее

 

время

 

для

 

вдовствующей

 

Саратовской

 

Церк-
ви

 

однимъ

 

изъ

 

важнѣйшихъ

 

вопросОвъ

 

является

 

вопросъ

 

о

 

про-

изводствѣ

 

выборовъ

 

кандидатовъ

 

для

 

замѣщенія

 

кафедры

 

своего

епархіальнаго

 

архіерея.

 

Въ

 

Саратовѣ

 

уже

 

полученъ

 

указъ

 

Св.
Синода,

 

коимъ

 

онъ

 

благословляетъ

 

духовенство

 

и

 

мірянъ

 

епархіи
произвести

 

выборы

 

кандидатовъ

 

на

 

епископство

 

въ

 

этой

 

епархіи.
Сообшеніе

 

объ

 

этотъ

 

мы

 

накодимъ

 

въ

 

нашемъ

 

епархіальномъ

органѣ

 

№

 

17—18,

 

стр.

 

606.

Нѣкоторыя

 

епархіи,

 

оказавшіяся

 

подобно

 

Саратовской

 

на

положеніи

 

вдовства,

 

уже

 

выполнили

 

неотложное

 

дѣло

 

о

 

возглав-

леніи

 

себя

 

епископами

 

п

 

въ

 

настоящее

 

время

 

энергично

 

занялись

текущими

 

дѣлами

 

подъ

 

руководствомъ

 

своихъ

 

избра

 

нниковъ

Въ

 

Петроградѣ,

 

Москвѣ,

 

Черниговѣ,

 

Курскѣ,

 

Екатерин

 

бургѣепи

скопскія

 

кафедры

 

теперь

 

занимаютъ

 

народные

 

избранники.

По

 

существовавшей

 

въ

 

древней

 

Церкви

 

практикѣ

 

существен-

ная

 

роль

 

при

 

избраніи

 

епископовъ

 

отводилась

 

на

 

долю

 

народа

 

и

онъ

 

избиралъ

 

то

 

лицо,

 

жизнь

 

и

 

дѣятельность

 

коего

 

ему

 

были
достаточно

 

извѣстны.

 

Духовенство—при

 

народныхъ

 

выоорахъ

епископовъ—тогда

 

являлось

 

стороною

 

не

 

столь

 

избирательною,
сколь

 

свидѣтельствующею

 

о

 

достоинствахъ

 

даннаго

 

кандидата.

И,

 

слѣдовательно,

 

давая

 

широкій

 

просторъ

 

«демосу»

 

съ

 

его

 

гла-

сомъ —гласомъ

 

Божіимъ,

 

духовенство

 

какъ-бы

 

нѣсколько

 

отхо-

дило

 

въ

 

сторону;

 

это

 

было

 

со

 

стороны

 

духовенства

 

вполнѣ

разумною,

 

вполнѣ

 

добропорядочною

 

тактикою.

 

Оно

 

посту-

пало

 

такъ

 

потому,

 

что

 

—

 

съ

 

одной

 

стороны

 

—

 

оно

 

счи-

тало

 

себя

 

въ

 

отношеніи

 

количественномъ

 

въ

 

еравненіи

 

съ

мірскимь

 

элементомъ

 

ничтожнымъ,

 

а

 

съ

 

другой

 

стороны

 

находи-

ло

 

важнымъ,

 

чтобы

 

демократическіе

 

принципы

 

не

 

были

 

принесе-

ны

 

въ

 

жертву

 

сословнымъ

 

интересамъ

 

духовенства.

 

Это

 

было

 

бы'

конечно,

 

недостойнымъ

 

святости

 

дѣла

 

явленіемъ

 

и

 

это

 

затрогй-

вало

 

бы

 

даже

 

честь

 

самого

 

избраннаго

 

кандидата.

 

Само

 

же

 

ду.

'й'овенство

 

за

 

это

 

получило

 

бы

 

со

 

стороны

 

народа

 

горькій

 

упрекъ

и

 

заслужило

 

бы

 

его

 

недовѣріе,

 

что

 

и

 

отозвалось

 

бы

 

невыгоднымъ

об^азомъ

 

на

 

самомъ

 

цуховенствѣ.

Однако

 

въ

 

нашей

 

епархіи

 

есть

 

личности,

 

думающія

 

совер-

шенно

 

иначе.

 

Такъ,

 

въ

 

JN»

 

16

 

нашихъ

 

«Вѣдомостей»,

 

на

 

стр.

 

661,

въ

 

дамѣткѣ

 

«По

 

поводу*

 

мы

 

чвтаемт:

 

„вездѣ

 

голосъ

 

духовенства



-

 

816

 

—

(курсивъ

 

нашъ)

 

склонился

 

въ

 

пользу

 

саоихъ,

 

служившихъ

 

ра-

нѣе

 

въ

 

епархіяхъ

 

въ

 

должностяхъ

 

викарныхъ

 

еиископовъ,

 

кан-

дидатовъ"...

 

Изх

 

этого

 

ясво,

 

что

 

по

 

мнѣнію

 

автора

 

духовенство

 

и

только

 

оно

 

играетъ

 

и

 

должно

 

играть

 

роль

 

при

 

выборахъ

 

канди-

датовъ

 

на

 

епископство,

 

а

 

не

 

народъ,

 

потому

 

что

 

о

 

народѣавторъ

ни

 

слозомъ

 

здѣсь

 

не

 

обмолвился.

 

Авторъ

 

замѣтки

 

игнорируетъ

народъ,

 

хотя

 

согласно

 

идеологіи

 

новаго

 

строя

 

онъ

 

является

 

„хо-

зяиномъ

 

земли"

 

и,

 

слѣд.,

 

нашей

 

епархіи.

 

Ясно,

 

что

 

здѣсь

 

upe-

слѣдуется

 

лишь

 

сословно-шкурные

 

интересы,

 

но

 

не

 

демократи-

ческіе

 

принципы.

 

Иначе

 

сказать,

 

здѣсь

 

толкуется

 

о

 

томъ,

 

чтобы
«намъ

 

хорошо

 

было»,

 

а

 

каково

 

будетъ

 

другимъ,

 

то

 

донихънамъ

дѣла

 

нѣтъ.

Но—нѣтъ,

 

этого

 

не

 

должно

 

быть...

 

Если

 

избраніе

 

епископа

будетъ

 

происходить

 

при

 

доминирующей

 

активной

 

роли

 

духовен-

ства,

 

а

 

міряне

 

лишь

 

явятся

 

пассивнымъ

 

элементомъ,

 

то

 

подобные

выборы

 

будутъ

 

явно —неправильны,

 

фальшивы,

 

цѣнаимъ—грошъ,

и

 

лишь

 

явится

 

необходимость

 

въ

 

бурномъ

 

рѣшительномъ

 

проте-

стѣ

 

противъ

 

подобныхъ

 

выборовъ.

 

И

 

намъ

 

не

 

только

 

кажется,

 

но

мы

 

даже

 

увѣрены

 

въ

 

томъ,

 

что

 

духовенство

 

Саратовской

 

епархіи

не

 

пойдетъ

 

по

 

пути

 

своихъ

 

«духовннхъ

 

демагоговъ»,

 

преслѣаую-

щихъ

 

лишь

 

узко-утилитарныя

 

цѣли,

 

и

 

проявитъ

 

въ

 

этомъ

 

дѣлѣ

не

 

только

 

самостоятельность,

 

но

 

и

 

полную

 

закономѣрность

 

на

основахъ

 

права

 

и

 

правды.

Тотъ

 

же

 

авторъ

 

замѣтки

 

„По

 

поводу"

 

восхитился

 

примѣромъ

Петрограда,

 

Курска,

 

Чернигова

 

и

 

этотъ

 

примѣръ

 

(т.

 

е.

 

избраніе

на

 

указанныя

 

кафедры

 

викарныхъ

 

епископовъ,

 

служившихъ

 

до

того

 

въ

 

поименованныхъ

 

епархіяхъ)

 

возводитъ

 

въ

 

какую-то

 

„не-

отмѣнную"

 

практику.

 

Хватаясь,

 

по

 

извѣетнымъ

 

ему

 

мотивамъ,

 

за

эту

 

именно

 

практику,

 

онъ

 

рѣшительно

 

заявляетъ,

 

что

 

„при

 

пред-

стоящихъ

 

выборахъ

 

еоархіальнаго

 

епископа

 

и

 

намъ

 

(т.

 

е.

 

духо-

венству,

 

а

 

не

 

народу)

 

не

 

зачѣмъ

 

ходить

 

на

 

страну

 

далече

 

и

 

отъ

хорошаго

 

своего

 

искать

 

лучшаго

 

чужого"....

 

Однако

 

прежде,

 

чѣмъ

давать

 

такіе

 

совѣты —автору

 

не

 

лишне

 

было

 

бы

 

вспомнить

 

о

 

томъ,

что

 

написано

 

въ

 

№

 

14

 

Епарх.

 

Вѣд.

 

на

 

стр.

 

502

 

подъ

 

пунктомъ

17-мъ,

 

а

 

съ

 

другой

 

стороны

 

совершенно

 

къ

 

дѣлу

 

относилось

 

бы
и

 

напечатанное

 

въ

 

Л°

 

15

 

тѣхъ

 

же

 

Вѣдомостей

 

на

 

стр.

 

519-й

 

въ

послѣднихъ

 

строкахъ.

Покончивъ

 

съ

 

авторомъ

 

изъ

 

№

 

16-го,

 

займемся

 

другимъ

авторомъ

 

изъ

 

1 9—20-го

 

номера

 

Епарх.

 

Вѣдомостей.

 

Вниманію

 

духо-

венства

 

этотъ

 

авторъ

 

предложилъ

 

достойнѣйшаго

 

кандидата

 

на

кафедру,

 

въ

 

которомъ

 

совершенно

 

нѣтъ

 

„скверны

 

или

 

порока

 

или

нѣчто

 

отъ

 

такихъ"

 

(стр.

 

636 — 637)

 

и

 

который

 

«безъ

 

пятна»,

 

слѣд.,

краше

 

солнца

 

(и

 

солнце

 

имѣетъ

 

пятна).

 

Духовенство

 

и

 

народъ

зиаютъ

 

цѣну

 

всѣмъ

 

подобнымъ

 

«рекомендаціямъ»

 

и

 

«аттестаціямъ»
и

 

едва-ли

 

теперь

 

оойдутъ

 

по

 

тому

   

пути,

 

по

 

которому

 

ихъ

 

вели



—

 

817

 

—

раньше—до

 

революціи.

 

Нѣть!...

 

Духовенство

 

и

 

народъ,

 

одѣвшись

въ

 

тогу

 

мужества,

 

обувшись

 

въ

 

сандаліи

 

рѣшительности,

 

запас-

шись

 

солью

 

мудрости

 

и

 

взявши

 

посохъ

 

правды,

 

пойдутъ,

 

если

нужно

 

будетъ

 

и

 

на

 

«страну

 

далече»,

 

такъ,

 

какъ

 

это

 

заставятъ

сдѣлать

 

интересы

 

Церкви,

 

которые,

 

очевидно,

 

рѣзко

 

расходятся

съ

 

интересами

 

«нашихъ

 

писателей»

 

пзъ

 

16-го

 

и

 

19—20-го

 

нуме-

ровъ

 

Еп.

 

Вѣдомостей.

 

Народу

 

и

 

духовенству

 

нужны

 

люди

 

„по-

литически

 

искусившіеся",

 

пострадавшіе

 

гоненіе

 

и

 

заточеніе

 

отъ

прежнихъ

 

«сферъ»;

 

ему

 

нужны

 

борцы

 

за

 

вѣру,

 

правду

 

и

 

Цер-
ковь.

 

Поэтому

 

ничего

 

не

 

будетъ

 

удивительнаго

 

въ

 

томъ,

 

если

 

и

духовенство,

 

и

 

народъ

 

пойдутъ

 

за

 

такими

 

кандидатами

 

даже

 

въ

ту

 

«страну

 

далече»,

 

которая

 

зовется

 

Сибирью.

 

И

 

здѣсь

 

можете

быть

 

найденъ

 

вб

 

і.

 

7 обольскѣ

 

„амнистированный

 

политические1

кандидата

 

на

 

Саратовскую

 

кафедру.

 

А

 

объ

 

этой

 

свѣтлой

 

личности,

согрѣвающей

 

всѣхъ

 

отечс

 

кимъ

 

тепломъ

 

и

 

ласкою,

 

уже

 

недву-

смысленно

 

началъ

 

по

 

мѣстамъ

 

поговоривать

 

большой

 

кадръ

 

лю-

дей,

 

какъ

 

изъ

 

среды

 

мірянъ,

 

такъ- и

 

духовенства.

 

Чтобы

 

объ

 

этомъ

знать,

 

стоить

 

лишь

 

повнимательнѣй

 

прислушаться

 

къ

 

тому

 

пока

еще

 

отдаленно

 

неясному

 

шуму,

 

который

 

появляется

 

въ

 

нашей

епархіи.

 

Однако

 

того,

 

въ

 

какую

 

форму

 

выльется

 

уже

 

начавшееся

броженіе

 

по

 

„Епископскому

 

вопросу—опредѣленно

 

указать

 

нель-

зя.

 

Будемъ

 

пока

 

терпѣливо

 

ожидать

 

до

 

поры,—чѣмъ

 

окончится

начавшаяся

 

борьба

 

страстей,

 

сгруппировавшихся

 

около

 

указан-

наго

 

вопроса.

Поживемъ—увидимъ...

Села

 

Алмазовл

 

Яра,

 

Балаш.

 

у.

 

Свящ.

 

Александра

 

Синебрюховв.

ІУ

Епископъ

 

Дашіанъ.
(Письмо

 

въ

 

редакцію).

Прошу

 

г.

 

Редактора

 

напечатать

 

слѣдующія

 

доетовѣрныя

 

дан-

ный

 

о

 

новомъ

 

Владыкѣ

 

Петровскомъ

 

Преосвященномъ

 

Даміанѣ.

Нужно

 

сказать,

 

что

 

весь

 

нашъ

 

русскій

 

Тифлисъ

 

глубоко

 

опеча-

ленъ

 

тѣмъ,

 

что

 

лишился

 

Владыки

 

Эриванскаго

 

„иохищеннаго"

Саратовцами.

 

Это

 

незаурядная

 

личность,

 

очень

 

честная,

 

а

 

въ

тоже

 

время

 

либеральная,

 

не

 

терпящая

 

зла

 

и

 

подлостей

 

стараго

режима.

 

Глубоко

 

уважая

 

Владыку,

 

хочу

 

ознакомить

 

духовенство

Саратова

 

съ

 

слѣдующими

 

о

 

немъ

 

данными:

 

Преосвящ.

 

Даміанъ
Еп.

 

Эриванскій,

 

а

 

нынѣ

 

Петровскій

 

Сарат.

 

епархіи

 

происходить

родомъ

 

изъ

 

Донской

 

области,

 

62

 

лѣтъ,

 

сынъ

 

сельск.

 

свящ.

 

Образова-

ніе

 

получилъ

 

въ

 

Екатериносл.

 

дух.

 

семинар.,

 

которую

 

окончилъ

съ

 

званіемъ

 

студента.

 

По

 

окончаніи

 

курса

 

былъ

 

рукоположенъ

во

 

священника

 

и

 

назначенъ

 

настоятелемъ

 

церкви

 

Симферопольск.
Дух.

 

училища.

 

Затѣмъ

 

былъ

 

свящ.

 

въ

 

г.

 

Керчи

 

и

 

законоучителемъ
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женск.

 

института

 

въ

 

теченіе

 

20

 

лѣтъ.

 

Будучи

 

протоіереемъ,
долгое

 

время

 

былъ

 

благочиннымъ

 

и

 

настоят.

 

Св.

 

Троицкаго
Керченскаго

 

Собора.

 

Въ

 

девятьсотыхъ

 

годахъ

 

онъ

 

настоятельство -

валъ

 

въ

 

городскихъ

 

церквахъ,

 

сначало

 

г.

 

Севастополя,

 

а

 

загѣмъ

Харькова.

 

Всюду,

 

куда

 

ни

 

являлся

 

протоіерей

 

Димитрій

 

Григорь-

евичъ

 

Говоровъ

 

(мірское

 

имя

 

Владыки),

 

онъ

 

вносилъ

 

свѣтъ

 

про-

,

 

повѣди

 

и

 

силу

 

энергіи

 

въ

 

учебно

 

просвѣтительной

 

и

 

благотвори-

тельной

 

епархіальной

 

дѣятельности.

 

Овдовѣвъ

 

въ

 

1907

 

году,

 

онъ

поступилъ

 

въ

 

Кіевскую

 

духовную

 

Академію,

 

куда

 

уже

 

давно

стремился.

 

Несмотря

 

на

 

свои

 

старые

 

годы,

 

онъ

 

блестяще

 

окон-

чивъ

 

академію

 

магистрантомъ

 

въ

 

1911

 

году,

 

принявъ

 

монашество

отъ

 

Митр.

 

Кіевск.

 

Флавіана.

 

Въ

 

декабрѣ

 

онъ

 

былъ

 

гдосвященъ

въ

 

санъ

 

архимандрита

 

и

 

назначенъ

 

ректоромъ

 

Кишиневской
Дух.

 

Семиваріи,

 

тамъ

 

онъ

 

образцово

 

поставилъ

 

учебновоспита-

тельное

 

дѣло

 

и

 

хозяйственную

 

часть.

 

Въ

 

1916

 

году

 

былъ

 

назна-

ченъ

 

Епископомъ

 

Эриванскимъ,

 

викаріемъ

 

Груз.

 

Епархіи.

Хиротонія

 

была

 

въ

 

Тифлисѣ

 

при

 

великихъ

 

князьяхъ.

 

Всѣ

 

тифли-

сцы

 

помнять

 

небывалое

 

торжество

 

хиротоніи

 

еписк.

 

Даміана

 

и

 

имъ

теперь

 

грустно

 

разставаться

 

съ

 

глубоко

 

уважаемымъ

 

Владыкой,
всѣми

 

любимымъ,

 

даже

 

грузинами.

 

Думали

 

мы

 

всѣ,

 

тифлисцы,

что

 

Еписк.

 

Даміанъ

 

будетъ

 

Экзархомъ;

 

однако

 

узнаем

 

ъ,

 

что

 

его

переводятъ

 

въ

 

Саратовъ

 

по

 

его

 

волгъ.

 

Жаль,

 

что

 

мы

 

не

 

могли

удержать

 

его

 

у

 

себя,

 

но

 

уже

 

другого

 

такого

 

хорошаго

 

Владыки

у

 

васъ

 

не

 

будетъ.

 

Во—-первыхъ,

 

человѣкъ

 

идейный

 

и

 

любезный

подходящій

 

къ

 

настоящему

 

времени.

 

Затѣмъ

 

очень

 

практичный

и

 

умный,

  

и

 

честной

   

жизни.

Духовенство

 

Саратова

 

очень

 

хорошо

 

сдѣлаетъ,

 

если

 

изберетъ

его

 

правящимъ

 

епископомъ,

 

который

 

не

 

чета

 

разнымъ

 

Палладіямъ,

Леонтіямъ

 

и

 

Алексѣямъ,

 

которыхъ

 

есть

 

за

 

что

 

гнать

 

изъ

 

епархіи.

Онъ

  

извѣстенъ

 

и

 

научными

 

трудами.

 

Ему

 

принадлежать:

„

 

Посланіе

 

an.

 

Павла

   

къ

   

Римлянамъ",
„

 

Сущность

   

благотворительности

     

христіанъ

 

въ

   

древней

церкви",

„

   

Смыслъ

 

переживаемой

 

войны"

„

 

Теософія"

 

и

 

др.

Съ

 

почт,

 

остаюсь

 

Прапорщикъ

 

А.

 

Кузнецовъ.
Эрзерумъ

 

23

 

іюля

 

1917

 

г.

V

Архимандритъ

 

Борисъ

 

(Соколовъ)

 

ректоръ

Саратовской

 

духовной

 

семинаріи.

Возлюбленные,

 

сослуживцы,

 

дорогіе

 

братья

 

и

 

дѣти!..

 

Насту-
пило

 
время

 
выбора

 
кандидата

 
на

 
саратовскую

   
епископскую

 
ка-



—

 

819

 

—

ѳедру.

 

Каждому

 

члену

 

духовной

 

семьи

 

необходимо

  

отнестись

 

съ

серьезнымъ

 

вниманіемъ

 

къ

 

этому

 

моменту.

Будьте,

 

дорогіе

 

братья,

 

осторожны

 

въ

 

избраніи

 

на

 

нашу

родную

 

каѳедру

 

кандидата!
Благоуспѣяніе

 

епархіи,

 

интересы

 

каждаго

 

члена

 

церкви

 

Хри-
стовой

 

должны

 

подсказать

 

намъ,

 

что

 

на

 

архіерейской

 

каѳедрѣ

желательно

 

было

 

бы

 

видѣть

 

человѣка

 

близко

 

знакомаго

 

со

 

всѣми

невзгодами

 

и

 

радостями

 

приходской

 

жизни

 

и

 

близка

 

го

 

къ

 

намъ.

Только

 

такой

 

епископъ

 

можетъ

 

явиться

 

отзывчивымъ

 

отцомъ

своей

 

паствы,

 

который

 

самъ

 

прошелъ

 

трудный

 

путь

 

сельскаго

священника.

 

Только

 

такой

 

архіерей

 

подлинно

 

можетъ

 

знать

 

всѣ

нужды

 

и

 

нашего

 

сословія.

Для

 

пасъ

 

не

 

имѣется

 

нужды

 

издалека

 

приглашать

 

канди-

дата

 

намъ

 

неизвѣст-аго,

 

а

 

потому

 

такъ

 

же

 

нежелательнаго,

 

какъ

и

 

изъ

 

мѣстныхъ

 

урожденцевъ,

 

могущихъ

 

но

 

родству,

 

по

 

товари-

ществу,

 

допустить

 

грустныя

 

явленія.
У

 

насъ

 

есть

 

свой

 

попечительный

 

отецъ,

 

который

 

вполнѣ

заслуживаетъ

 

такой

 

кандидатуры — это

 

о.Ректоръ

 

Архим.

 

Борись,
13

 

ть

 

лѣтъ

 

бывшій

 

сельскимъ

 

священникомъ

 

и

 

1]-ть

 

лѣтъ

 

убѣж-

денно

 

воспитываюшій

 

юношество

 

въ

 

духовныхъ

 

школахъ.

 

Ду-
ховенство

 

знаетъ

 

его,

 

какъ

 

человѣка

 

сердечнаго,

 

готоваго

 

каж-

дому

 

оказать

 

помощь

 

и

 

совѣтъ,

 

безпристраотнаго,

 

доступнаго,

самостоятельная,

 

недопзскающаго

 

лести

 

и

 

интригъ,

 

стойкаго

 

и

прямого

 

въ

 

дѣлѣ,

 

поборника

 

церковности,

 

оставившаго

 

на

 

всѣхъ

мѣстахъ

 

своей

 

слубы

 

о

 

себѣ

 

добрую

 

память

 

и

 

стяжавшаго

 

любовь

воспиташіикоьъ.

 

Родители

 

и

 

нашего

 

края

 

получали

 

отъ

 

о.

 

Бори-
са

 

только

 

отеческую

 

заботу

 

о

 

своихъ

 

дѣтяхъ.

Съ

 

любовію

 

встрѣчаютъ

 

означенную

 

кандидатуру

 

члены

 

низ-

шаго

 

клира,

 

верѣдко

 

получавшіе

 

отъ

 

Архимандрита

 

Бориса

 

за-

щиту

 

и

 

вниманіе

 

къ

 

себѣ.

Въ

 

то

 

же

 

время

 

въ

 

приходскихъ

 

школахъ

 

учащіе

 

видѣли

отъ

 

Архим.

 

Бориса

 

защиту

 

и

 

заботливость

 

о

 

нихъ,

 

полуправныхъ

работникахъ.

 

Его

 

служеніе

 

и

 

среди

 

нихъ

 

„было

 

яркимъ

 

лучемъ

солнечнаго

 

свѣта,

 

озарившимъ

 

мрачную

 

жизнь,

 

влившимъ

 

энер-

гію,

 

силу

 

и

 

бодрость

 

для

 

служенія

 

святому

 

дѣлу

 

обученія
народа".

Появленіе

 

о.

 

Бориса

 

въ

 

монастыряхъ,

 

при

 

знакомствѣ

 

уже

со

 

многими

 

знаменитыми

 

обителями

 

и

 

уясненіи

 

уставности

 

и

 

цер-

ковныхъ

 

напѣвовъ,

 

радостно

 

привѣтствовалось

 

монастырскими

насельниками

 

и

 

запечатлѣвалось

 

пѣчіемъ

 

вмѣстѣ

 

съ

 

послушни-

ками

 

на

 

клиросахъ,

 

чтеніемъ,

 

служеніемъ

 

и

 

проповѣдью.

Кому

 

изъ

 

мірянъ

 

не

 

понятна

 

величественная

 

служба,

 

совер-

шаемая

 

имъ

 

въ

 

храмахъ,

 

а

 

также

 

сердечная,

 

доступная

 

бесѣда

и

 
воспринятые

 
совѣты?
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Мы

 

знаемъ

 

проявленіе

 

о.

 

архимандритомъ

 

твердаго

 

характе-

ра,

 

разумѣемъ

 

его

 

мужественность

 

въ

 

борьбѣ

 

съ

 

вредными

 

про-

явленіями

 

для

 

епархіи,

 

вѣрность

 

и

 

стойкость

 

убѣжденій,

 

несмотря

на

 

взбаламученность

 

житейскаго

 

моря,

 

чувствуемъ

 

признаніе

 

за

нами,

 

бывшими

 

и

 

настоящими

 

питомцами,

 

гражданства

 

еще

 

при

старомъ

 

строѣ,

 

проявленіе

 

смѣлаго

 

и

 

справедливаго,

 

для

 

пользы

дѣла,

 

отношенія

 

къ

 

епискоиамъ.

 

не

 

щадя

 

своего

 

положенія.

Онъ

 

близока

 

ко

 

всѣмъ

 

и

 

въ

 

сердцѣ

 

его

 

никому

 

не

 

тѣсно.

Пусть

 

онъ

 

и

 

впредь

 

искореняетъ

 

ложь,

 

лесть

 

и

 

водворяетъ

миръ,

 

правду,

 

получивз

 

жезлъ

 

архипастыря

 

нашею

 

края

 

на

 

поль-

зу

 

церкви

 

и

 

благо

 

духовенства.

Обвединимся,

 

іереи,

 

монашествующіе,

 

діаконы,

 

псалмопѣвцы,

учителя,

 

церковные

 

старосты,

 

воспитанники

 

духовныхв

 

гиколъи

другіе

 

міряне,

 

и

 

утѣшимся

 

во

 

единомъ

 

уповати

 

кв

 

осуществле-

нію

 

пр'дреченнаго.
Группа

 

въ

 

200

 

человѣкв.

(1

 

Архимандритъ,

 

10

 

протоіереевъ,

 

36

 

іереевъ,

 

1

 

іеромонахъ,

16

 

діаконовъ,

 

10

 

псаломщиковъ,

 

6

 

кандидатовъ

 

богословія,

 

3

 

вра-

ча,

 

4

 

студента

 

дух.

 

академіи,

 

15

 

студ.

 

университета,

 

5

 

студ.

 

дух-

семинаріи,

 

33

 

семинариста,

 

54

 

простеца,

 

5

 

офицеровъ,

 

1

 

учитель

народной

 

школы).

VI

Протоіереи:

   

М.

   

А.

   

Протассовъ

   

и

  

В.

   

II.
Дубровинъ.

Въ

 

недалекомъ

 

будущемъ

 

Саратовскому

 

Б]пархіальному

 

Со-
бору

 

предстоитъ

 

выбрать

 

Епархіальнаго

 

Архіерея.

 

Петроградская

епархія

 

выбрала

 

своего

 

бывшаго

 

викарія

 

епископа

 

Веніамина»
Черниговская—тоже

 

викарія

 

епископа

 

Пахомія,

 

какъ

 

послужив-

шихъ

 

и

 

заявившихъ

 

себя

 

съ

 

наилучшей

 

стороны.

 

Въ

 

Екатерин-
бургской

 

епархіи

 

избрали

 

инспектора

 

Пермской

 

Духовной

 

Се-

минаріи

 

(свѣтское

 

лицо),

 

одного

 

изъ

 

архимандритовъ

 

и

 

Викарія

Епископа

 

Серафима

 

(Александрова-Саратовца).

 

У

 

насъ

 

первымъ

кандидатомъ

 

на

 

каѳедру

 

является

 

Досиѳей,

 

Епископъ

 

Вольскій,

тоже

 

викарій,

 

тоже

 

послужившій

 

епархіи

 

и

 

многимъ

 

духовнымъ

и

 

мірянамъ

 

хорошо

 

извѣстный

 

съ

 

самой

 

доброй

 

стороны.

 

Боль-

шой

 

плюсъ

 

Епископа

 

Досиѳея

 

въ

 

томъ,

 

что

 

онъ

 

изъ

 

бѣлаго

 

ду.

ховенства,

 

человѣкъ

 

ближе

 

знаюшій

 

приходъ

 

и

 

пастырей,

 

чѣмъ

другіе —монахи

 

отъ

 

рожденія.

Только

 

съ

 

14

 

вѣка

 

высшія

 

мѣста

 

въ

 

іерархіи

 

исключительно

замѣщаются

 

монашествующими

 

и

 

напр.

 

Костантинопольскій

 

пре-

столъ

 

патріаршій

 

надолго

 

дѣлается

 

достояніемъ

 

питомцевъ

 

св.

 

го-

ры

 

Аѳонской.

 

Въ

 

статьѣ

 

проф.

 

Верховскаго

 

(Церк.

 

Общ.

 

Вѣст.

1917

 
г.

   
№

 
50)

 
доказано,

   
что

 
случайными

   
обстоятельствамъ

  
мы



—

 

821

 

-

   

.

обязаны

 

тѣмь.

 

что

 

въ

 

Византіи,

 

нашей

 

учительницѣ,

 

образовался

и

 

утвердился

 

сбычай

 

поставлять

 

въ

 

епископа

 

монаховъ,

 

отъчего

мы

 

никакъ

 

не

 

можемъ

 

избавиться.

 

На

 

Саратовскую

 

каѳедру

 

нуж

но

 

бы

 

выбрать

 

кандидатовъ

 

изъ

 

бѣлаго

 

духовенства

 

или

 

изъ

 

свѣт-

скихъ

 

лицъ,

 

дабы

 

ихъ

 

хиротонисать

 

во

 

епископа

 

безъ

 

пострига

въ

 

монашество,

 

поелику

 

архіереііство

 

и

 

монашество,

 

какъ

 

двѣ

противоположности,

 

не

 

совмѣстимы

 

между

 

собою

 

(см.

 

ту

 

же

статью).

Изъ

 

сонма

 

іерейства

 

Саратовской

   

епархіи

 

назовемъ

   

двухъ

кандидатовъ

 

для

 

того,

 

чтобы

 

другіе

 

указали

 

иныхъ

 

кандидатовъ.

1.

  

Протоіерей

    

Михаилъ

   

Алексѣесичъ

    

Протассовъ,

   

вдовъ,

родился

 

1857

 

г.

 

2

 

ноября

2.

  

Прогоіерей

 

Владиміръ

 

Порфирьевичъ

 

Дубровинъ,

 

вдовъ,

родился

 

1869

 

г.

 

29

 

іюня.

Оба

 

эти

 

протоіерея,

 

полагаю,

 

извѣстны

 

но

 

по

 

имени

 

только

всему

 

духовенству

 

Саратовской

 

епаріи

 

оба

 

они

 

на

 

своихъ

 

пле-

чахъ

 

вынесли

 

все,

 

что

 

нужно

 

знать

 

архіерею,

 

своей

 

головой

 

про-

думали

 

положеніе

 

православной

 

церкви

 

и

 

своимъ

 

сердцемъ

 

пере-

болѣли

 

всѣ

 

невзгоды

 

пастырства.

 

Кто

 

ближе

 

знаетъ

 

жизнь

 

обо"

ихъ,

 

можетъ

 

прямо

 

сказать,

 

что

 

оба

 

были

 

въ

 

жизни

 

искушаемы

и

 

могутъ

 

искушаемымъ

 

помощи.

 

Словомъ

 

изъ

 

обоихъ

 

кандида-

товъ

 

должны

 

бы

 

быть

 

архіереи

 

во

 

всеоружіи,

 

право

 

правящими

слово

 

истины

 

Господней.

 

Если

 

эти

 

кандидаты

 

не

 

пройдутъ,

 

то

ихъ

 

слѣдуетъ

 

рекомендовать

 

въ

 

викарные

 

Епископы,

 

или

 

въ

уѣздные,

 

какъ

 

это

 

проэктируется

 

послѣднимъ

 

всеросоійскимъ

съѣздомъ

 

духовенства

 

и

 

мірянъ

 

въ

 

Москвѣ.

Священникъ

 

Евгенгй

 

Соколове.

Голосъ

 

семинаристовъ

 

по

 

вопросу

 

о

 

выбо-
рѣ

 

для

 

Саратова

   

епархіальнаго

   

епископа.

Въ

 

скоромъ

 

времени

 

духовенство

 

и

 

міряне

 

будутъ

 

выбирать
себѣ

 

архипастыря.

 

Должно

 

состояться

 

какъ

 

бы

 

учредительное

собраніе

 

для

 

Саратовской

 

епархіи,

 

которому

 

предстоитъ

 

избрать

для

 

нея

 

какъ

 

бы

 

конституціоннаго

 

монарха,

 

мужа

 

добра

 

и

 

бла-

гоговѣйна,

 

архіерея

 

Божія

 

по

 

образу

 

жизни.

 

Кандидаты

 

во

 

еписко-

па

 

Саратовскаго

 

и

 

Царицынскаго

 

уже

 

давно

 

называются

 

въ

 

ду-

ховныхъ

 

кругахъ,

 

а

 

наши

 

„Епархіальныя

 

Ведомости",

 

по

 

при-

мѣру

 

„Всерооссійскаго

 

Церковно-общественнаго

 

Вѣстника",

 

ка-

жется,

 

уже

 

приступили

 

къ

 

печатанію

 

біографическихъ

 

свѣдѣній

о

 

кандидатахъ,

 

желательныхъ

 

на

 

Саратовскую

 

каѳедру.

 

На

 

ок-

ружныхъ

 

благочинническихъ

 

съѣздахъна

 

дняхъ

 

будутъ

 

избраны

выборщики

 

епископа

 

и

 

выборщики

 

на

 

Всероссейскій

 

помѣстный

соборъ.

 

Однимъ

 

словомъ,

 

кажется,

  

все

 

готово...
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Но

 

присмотритесь

 

внимательно

 

къ

 

процепурѣ

 

самихъ

 

выбо-
ровъ.

 

Прежде

 

всего,

 

примите

 

во

 

вниманіе

 

время

 

выборовъ

 

и

порядокъ

 

разсылки

 

оповѣщеній

 

для

 

производства

 

выборовъ.
Время

 

избрано

 

лѣтнее,

 

оповѣщенія

 

разеылаются

 

о.

 

о.

 

благочин-
ным

 

.

 

безъ

 

всякой

 

публикации,

 

въ

 

газетахъ.

 

Даже

 

о

 

такомъ

 

по-

ряди

 

производства

 

выборовъ

 

не

 

обмолвились

 

ни

 

словомъ

 

„Са-
ратовскій

 

Епархіальныя

 

Вѣдомости"*).

 

Какъ

 

видится,

 

при

 

такой
оранизаціи

 

выборовъ

 

обходятся

 

учащгеся

 

въ

 

духовно-учебныхъ
заведенгяхъ

 

и

 

въ

 

частности

 

самая

 

зрѣлая

 

духовная

 

молодежь —

семинаристы.

Конечно,

 

можно

 

спросить:

 

„Имѣютъ

 

ли

 

они

 

право

 

на

 

уча-

стіе

 

въ

 

выборахъ?"

 

Отвѣтъ

 

на

 

это

 

мы

 

и

   

постараемся

 

дать

 

ниже.

Прежде

 

всего,

 

по

 

аоложенію

 

Святѣйшаго

 

Синода

 

о

 

приход-

скихъ

 

совѣтахъ

 

членами

 

ихъ

 

могутъ

 

быть

 

лица

 

обоего

 

пола,

православнаго

 

исповѣданія,

 

достигшіе

 

18

 

лѣтняго

 

возраста.

 

Очень
многіе

 

изъ

 

семинаристовъ,

 

а

 

въ

 

старшихъ

 

классахъ

 

и

 

воѣ

 

или

достигли

 

этого

 

предѣльнаго

 

возраста,

 

или

 

уже

 

перешли

 

его.

Слѣдовательно,

 

въ

 

этомъ

 

отношении

 

они

 

имѣютъ

 

право

 

участія
въ

 

выборахъ.

Кромѣ

 

того,

 

семинарія

 

есть

 

или,

 

по

 

крайней

 

мѣрѣ,

 

была
до

 

сего

 

времени

 

разсадникомъ,

 

изъ

 

котораго

 

выходила

 

большая
часть

 

православнаго

 

духовенства.

 

Въ

 

высшей

 

степени

 

было

 

бы
несправедливо

 

лишать

 

участія

 

въ

 

выборахъ

 

то

 

заведеніе,

 

кото-

рое

 

не

 

больше

 

какъ

 

черезъ

 

годъ

 

выпуститъ

 

въ

 

духовное

 

званіе
нѣсколько

 

десятковъ

 

человѣкъ,

 

не

 

участвовавшихъ

 

въ

 

избрании
епископа

 

и

 

могущихъ

 

быть

 

имъ

 

недовольными.

 

Кто

 

тогда

 

будетъ

виновникомъ

 

этого

 

недовольства,

 

возникшаго

 

между

 

духовенст-

вомъ?.
Къ

 

тому

 

же

 

семинарія,

 

т.

 

е.

 

воспитанники

 

ея

 

состоятъ

 

не

изъ

 

однихъ

 

только

 

будущихъ

 

пастырей,

 

но

 

и

 

изъ

 

дѣйствитель-

ныхъ

 

представителей

 

духовенства

 

(слушатели

 

богословскихъ

предметовъ

 

Y

 

и

 

VI

 

классовъ).

 

Слѣдовательно,

 

семинарія

 

должна

быть

 

самостоятельной

 

избирательной

 

единицей

 

при

 

производствѣ

выборовъ

 

епископа

 

и

 

делегатовъ

 

на

 

Всероссійскій

 

помѣстный

соборъ..

Теперь

 

встаетъ

 

еще

 

одинъ

 

вопросъ:

 

какъ

 

избрать

 

выборщи-
ка

 

отъ

 

семинаристовх?

 

Могутъ

 

сказать,

 

что

 

уже

 

время

 

упущено

для

 

этого.

 

Нѣтъ.

 

Выборы

 

епископа

 

безъ

 

всякаго

 

ущерба

 

для

епархіи

 

можно

 

отложить

 

до

 

перваго

 

сентября

 

с.

 

г.,

 

а

 

семинари-

сты

 

могутъ

 

собраться

 

въ

 

Саратовъ

 

20-го

 

августа

 

для

 

обсужденія

вопроса

 

о

 

выборѣ

 

епископа.

 

Въ

 

случаѣ

 

же

 

отстраненія

 

семина-

ристовъ

 

отъ

 

процедуры

 

выборовъ

 

мы,

 

какъ

   

уполномоченные

 

се-

■

 

*)

 

Объ

 

этомъ

   

напечатано

  

уже

 

дважды:

    

одинъ

   

разъ

 

во

   

Веер,

 

и,-

   

Общ.

Еѣстннкѣ,

 

а

 

другой

 

въ

 

„Церк.

 

Вѣдомостяхъ".

Ред.
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минаріи

 

объявляемъ

 

22-го

 

августа

 

с.

 

г.

 

общій

 

съѣздъ

 

семинари-

стовъ

 

для

 

рѣшенія

 

обшесеминарскихъ

 

вопросовъ,

 

а

 

главн.імъ

образомъ

 

для

 

выясненія

 

нашего

 

отношенія

 

къ

 

избранному

 

епар-

хіей

 

епископу.

 

За

 

справками

 

и

 

подробностями

 

обращаться

 

по

адресу:

 

Епархіальная

 

Богадѣльня

 

(уг.

 

Покровской

 

и

 

Введенской)

М.

 

Г.

 

Лохову.
Итакъ

 

товарищи

 

семинаристы,

 

прошу

 

всѣхъ

 

явиться

 

22-го

числа

 

августа

 

въ

  

Саратовъ.
Председатель

 

семинарской

 

организаціиМмжамлъ

 

Руднянскій.

Мысли

 

и

 

впечатлѣнія.

•

                                     

і.

\

 

Въ

 

сегодпяшнемъ

 

номерѣ

 

Епархіальныхъ

 

Вѣдомостей

 

чита-

тели

 

прочтутъ

 

о

 

таинственном!

 

и—во

 

всякомъ

 

случаѣ

 

загадоч-

номъ

 

явленіи

 

икоиъ

 

Божіей

 

Матери

 

и

 

св.

 

Чудотворца

 

Пантелеймо-
на

 

въ

 

одномъ

 

изъ

 

селъ

 

Николае

 

скаго

 

у.

 

Самарок.

 

губ.

 

Когда

 

я

читалъ

 

это

 

сообщеніе,

 

меня

 

все

 

время

 

волновала

 

радость

 

при

 

мы

 

-

слиотомъ,

 

что

 

Госаодьи

 

въ

 

нынѣшнее

 

страшное

 

смутное

 

время

 

не

оставляетъ

 

людей

 

своими

 

милостями.

 

Но

 

затѣмъ

 

меня

 

охвати-

 

\
ли

 

сомнѣніе

 

и

 

тревога:

 

а

 

вѣрно

 

ли

 

это?

 

не

 

ловкій

 

ли

 

это

 

обманъ
и

 

не

 

шарлатанство

 

ли

 

это

 

съ

 

чьей

 

либо

 

стороны,

 

напримвръ

 

со

стороны

 

австрійца?

 

Слѣдуетъ

 

иыѣть.

 

въ

 

виду,

 

что

 

вѣдь

 

надлежа-

щаго

 

формальнаго

 

обслѣдованія

 

какъ

 

факта

 

появленія

 

иконъ,

такъ

 

и

 

случаевъ

 

происходящихъ

 

вокругъ

 

ннхъ

 

и

 

отъ

 

нихъ

 

чу-

десъ

 

со

 

стороны

 

духовныхъ

 

властей

 

еще

 

не

 

было.
Осторожность

 

въ

 

такихъ

 

и

 

подобныхъ

 

случаяхъ

 

сугубо

 

не-

обходима,

 

дабы

 

не

 

сдѣлаться

 

намъ

 

потомъ

 

посмѣшищемъ

 

въ

 

гла-

захъ

 

невѣрующихъ

 

людей

 

и

 

враговъ

 

церкви,

 

кото рыхъ

 

нынѣ

 

осо-

бенно

 

много.

 

Однако

 

не

 

слѣдуетъ

 

доводить

 

эту

 

осторожность

 

до

требованія

 

научного

 

обслѣдованія

 

вышеназванныхъ

 

явленій.

 

Сфера
религіозныхъ

 

переживаній

 

никакъ

 

не

 

можетъ

 

быть

 

уложена

 

въ

рамки

 

научныхъ

 

требованій,

 

вытекающихъ

 

изъ

 

самой

 

сущности

науки,

 

какъ

 

таковой.

 

Напримѣръ,

 

основное

 

научное

 

требованіе,
чтобы

 

всякое

 

явленіе,

 

возникшее

 

при

 

наличности

 

извѣстныхъ

 

фак-
торовъ,

 

обязательно

 

повторялось

 

при

 

появленіи

 

тѣхъ

 

же

 

самыхъ

факторовъ,

 

не

 

можетъ

 

быть

 

приложено

 

къ

 

сокровеннѣйшимъ

тайникамъ

 

душевной

 

жизни

 

человѣка,

 

гдѣ

 

многое

 

зависитъ

 

отв

субъективного

 

отношенія

 

человѣка

 

къ

 

внѣшнимъ

 

явленіямъ,

 

отъ

того,

 

ввритъ

 

Ли

 

онъ

 

этимъ

 

явленіямъ,

 

или

 

нѣтъ.

И

 

Христосъ,

 

во

 

множествѣ

 

творившій

 

чудеса,

 

не

 

совершилъ

въ

 

одномъ

 

мѣстѣ

 

ни

 

одного

 

чуда,

 

по

 

невѣрію,

 

какъ

 

повѣствуетъ

евангелистъ,

 

жителей

 

этого

 

мѣста.

 

Посѣтившіе

 

мѣсто

 

явленія

 

иконъ

Божіей

 

Матери

 

и

 

Чудотворца

 

Пантелеймона

 

прот.

 

Соколовъ

 

и

свящ.

 

Діаконовъ

 

видѣли

 

тамъ

 

множество

 

чудесъ

 

совершившихся

на

 

ихъ

 

глазахъ.

 

А

 

легко

 

можетъ

 

случиться,

 

что

 

другой

 

человѣкъ,

другіе

 

люди,

 

посѣтившіе

 

то

 

же

 

самое

 

мѣсто,

 

никакихъ

 

чудесъ

тамъ

 

не

 

увидятъ

 

и

 

ненайдутъ.

 

Однако

 

изъ

 

второго

 

факта

 

никакъ

нельзя

 

вывести

 

отрицанія

 

перваго.
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Во

 

всякомъ

 

случаѣ

 

въ

 

наше

 

время

 

страпшаго

 

упадка

 

рели

гіозности

 

и

 

нравственности

 

и

 

страстнаго

 

горячаго

 

исканія
и

 

жажды

 

чуда

 

такія

 

явленія

 

и

 

событія

 

не

 

нужно

 

скры-

вать

 

иодъ

 

спудомъ.

 

а

 

слѣдуетъ

 

ставить

 

ихъ

 

на

 

свѣщни-

цѣ

 

и

 

говорить

 

о

 

нихъ

 

народу

 

во

 

всеуеіышаніе.

 

На

 

сколько

 

намъ

извѣстно,

 

изъ

 

Саратова

 

начались

 

уже

 

многолюдный

 

паломниче-

ства

 

къ

 

новоявленнымъ

 

чудотворнымъ

 

иконамъ.

Мѣсто

 

это— село

 

Родники

 

или

 

Корнѣевка

 

въ

 

25

 

верстахъ

отъ

 

г.

 

Николаевска

 

Самагск.

 

губ.

 

Билетъ

 

брать

 

отъ

 

Покровской
слободы

 

до

 

станціи

 

Рукополь

 

Ряз.

 

Ур.

 

жел.

 

дор.

 

Железно-дорож-
ная

 

остановка

 

въ

 

I 1/.,

 

верстахъ

 

отъ

 

села

 

Роднички.

 

Печатаемое
въ

 

настояшемъ

 

номерѣ

 

сообщеніе

 

о.о.

 

Соколова

 

и

 

Дьяконова
издается

 

отдѣльными

 

оттисками,

 

который

 

можно

 

выписывать

 

изъ

Тяпог^афіи

 

Союза

  

Печатнаго

  

Дѣла-

 

(Саратовъ.

   

Армянская

 

ул.).
II.

Среди

 

Саратовскаго

 

духовенства

 

много

 

разговоров!,

 

вызы-

ваетъ

 

вопросъ

 

о

 

предѣлахъ

 

правъ

 

и

 

компетенціи

 

ЕпархГальнаго
собранія

 

8

 

го

 

августа.

 

Въ

 

частности

 

вопросъ

 

о

 

неполномочіи

 

этого

собранія

 

на

 

выборъ

 

епархіальнаго

 

епископа

 

Саратовское

 

духо-

венство

 

уже

 

рѣшило

 

въ

 

положительномъ

 

смысле,

 

соответственно
чему

 

имъ

 

и

 

даны

 

директивы

 

своимъ

 

делегатамъ

 

насобраніе.

 

Дей-
ствительно,

 

кто

 

ознакомится

 

съ

 

опубликованнымъ

 

въ

 

№

 

26

 

„Цер-
ковныхъ

 

Ведомостей"

 

„Положеніемъ

 

о

 

созыве

 

Поместнаго

 

Собора
Православной

 

Всероссійской

 

Церкви

 

въ

 

Москве

 

15

 

августа

 

1917

 

г."
и

 

напечатанными

 

тамъ

 

же

 

„Обшими

 

правилами

 

объ

 

избраніи

 

епар-

хіальныхъ

 

епископовъ",

 

тотъ

 

увидитъ.

 

что,

 

по

 

мысли

 

синода,

избраніе

 

делегатовъ

 

на

 

соборъ

 

и

 

избраніе

 

епархіальнаго

 

еписко-

па

 

предваряются

 

различными

 

избирательными

 

процедурами,

 

въ

некоторыхъ

 

случаяхъ

 

не

 

похожими

 

одна

 

на

 

другую.

 

Такимъ
образомъ

 

и

 

съ

 

формальной

 

стороны,

 

во

 

избежаніе

 

возможной

 

касса-

щи

 

выборовъ,

 

избирать

 

епископа

 

на

 

соораніи

 

8

 

августа

 

ненадобно*).
Второй

 

вопросъ

 

о

 

праве

 

будушаго

 

Епархіальнаго

 

собранія
разсматривать

 

хозяйственно-экономическія

 

дела

 

епархіи

 

также

разрешается

 

некоторыми

 

въ

 

отрицательномъ

 

смысле.

 

Основаніе
для

 

этого

 

находятъ

 

въ

 

аналогіи

 

нашего

 

чрезвычайнаго

 

Епархіаль-
наго

 

Собранія

 

съ

 

чрезвычайными

 

земскими

 

собраніями,

 

которые

никогда

 

сметными

 

финансовыми

 

вопросами

 

не

 

занимались,

 

пре-

доставляя

 

ведать

 

это

 

очереднымъ

 

собраніямъ.
Однако,

 

тяжелое,

 

можно

 

сказать,

 

критическое

 

положеніе,

 

въ

которомъ

 

оказались

 

духовно-учебныя

 

заведенія

 

нашей

 

епархіи
вследствіе

 

отказа

 

церквей

 

отъ

 

уплаты

 

налоговъ

 

и

 

современная
дороговизна

 

ставятъ

 

передъ

 

администраціею

 

и

 

корпораціею

 

сихъ
заведеніп

 

неотложный

 

зад?чи.

 

Нужно

 

начинать

 

ученіе

 

и

 

ученіе
аккуратное

 

одновременно

 

со

 

всеми

 

классами

 

и

 

въ

 

теченіе

 

всего
учебнаго

 

года.

 

Этого

 

требуютъ

 

и

 

прямыя

 

распоряженія

 

нашего

учебнаго

 

начальства

 

и

 

интересы

 

самихъ

 

учащихся,

 

которымъ,

 

какъ

говорятъ,

 

уже

 

и

 

въ

 

нынешнемъ

 

году

 

при

 

иоступленіи

 

въ

 

уни-

верситетъ

 

пришлось

 

претерпіть

 

немалыя

 

затру дненія

 

изъ

 

за

неаккуратности

 

и

 

упывочности

 

учебныхъ

 

занятій

 

въ

 

предыдущіе
три

 

года.

А

 

денегъ

 

нетъ

 

ни

 

на

 

содержаніе

 

учащихся,

 

ни

 

на

 

жалова-

*)

 

Можно,

 

впрочемъ,

 

испросить

 

благословеніе

 

ев.

 

Синода

 

на

 

выборъ

 

епи-

скопа

 

путемъ

 

посылки

 

въ

 

Москву

 

особой

 

депутапіи.
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нье

 

учащпмъ.

 

Затемъ,

 

какъ

 

организовать

 

хозяйственную

 

сторону

жизни

 

учащихся?

 

При

 

от^утотвіи

 

въ

 

продаже

 

однихъпродуктовъ
(крупы,

 

пшена),

 

при

 

страшной

 

дороговизне

 

другихъ

 

(сейчасъ
цена

 

картофеля

 

10

 

р.

 

пудъ)

 

хозяйство

 

въ

 

общежитіяхъ

 

можно
съ

 

величайшими

 

затрудненіями

 

организовать

 

лишь

 

на

 

самое
малое

 

количество

 

воспитанниковь.

 

Въ

 

такомъ

 

случае,

 

какъ

 

быть
остальнымъ

 

детямъ

 

малосостоятельныхъ

 

родителей,

 

когда

 

заху-
далая

 

комната

 

съ

 

хлебами

 

въ

 

будущемъ

 

учебномъ

 

году

 

будетъ
стоить

 

не

 

менее

 

60

 

р.

 

съ

 

одного

 

лица?
III.

Въ

 

прошломъ

 

номере

 

Епарх.

 

Ведомостей

 

мы

 

сдЬлали

 

не-
сколько

 

критическихъ

 

замЬчініи

 

по

 

поводу

 

возникшаго

 

въ

 

Саратове
„союза

 

прогрессивная

 

духовенства"

 

и

 

собственно

 

не

 

по

 

поводу

самаго

 

союза,

 

а

 

по

 

поводу

 

присвоенная

 

имъ

 

себе

 

эпитета

 

„про-

грессивный",

 

опорачиваюшаго

 

значительную,

 

ие

 

принадлежащую

къ

 

этому

 

союзу,

 

группу

 

духовенства.

 

Въсамомъ

 

дѣле,

 

ведь

 

если

существуетъ

 

у

 

насъ

 

«прогр

 

ссивное»

 

духовенство,

 

то,

 

значить,

есть

 

и

 

регрессивное.

 

А

 

что

 

значить

 

„регрессивный",

 

какъ

 

не

 

иду-

щей

 

назадъ,

 

желающій

 

возвратенія

 

къ

 

старому

 

строю,—

однимъ

 

словомъ—контръ-революціонеръ.

 

Я

 

думаю.

 

Вы

 

согласи-

тесь

 

со

 

мною,

 

господа,

 

что

 

въ

 

условіяхъ

 

современной

 

жизни

завинить

 

кого

 

либо

 

въ

 

контръ

 

революціонности

 

значить

 

по

 

мень-

шей

 

мере

 

подвергнуть

 

его

 

множеству

 

непріятныхъ

 

случайностей,
если

 

не

 

расправе

 

со

 

стороны

 

разныхъ

 

комитетовъ

 

и

 

самосуду

 

со

стороны

 

толпы.

Итакъ,

 

основывать

 

союзы

 

можно

 

кому

 

и

 

сколько

 

угодно,

 

но

названія

 

имъ

 

следуетъ

 

давать

 

съ

 

большею

 

осторожностью.

 

Кста-
ти:

 

сейчасъ

 

у

 

насъ

 

въ

 

Саратове

 

имеется

 

уже

 

четыре

 

духовныхъ

союза:

 

1)

 

пастырскін

 

союзъ,

 

2)

 

союзъ

 

діаконовъ

 

и

 

пеаломщиковъ

г.

 

Саратова,

 

3)

 

союзъ

 

православнаго

 

духовенства

 

и

 

мірянъ

 

и

4)

 

союзъ

 

прогрессивная

 

духовенства

 

или

 

общество

 

церковная

возрожденія.
Последній

 

союзъ

 

началъ

 

устраивать

 

публичный

 

собранія,
лекціи

 

и

 

собеседованія,

 

Объ

 

одномъ

 

изъ

 

этихъ

 

собраній

 

1-го

 

авгу-

ста

 

въ

 

зале

 

гимназіи

 

Штокфимъ

 

мьі

 

уже

 

упоминали

 

(Еп.

 

Зед.
Ж

 

22,

 

стр.

 

765).
Вотъ

 

какъ

 

г-жа

 

Соф.

 

Ж.

 

описываетъ

 

это

 

собраніе

 

на

 

стра-

ницахъ

 

„Сар.

 

Вестн."

 

въ

 

заметке

 

„По

 

новому".
Что

 

то

 

новое,

 

непривычное

 

для

 

глазъ

 

и

 

ушей

 

представляло

 

собою

 

сѳрвоѳ

собраніѳ

 

„Общество

 

церковнаго

 

возрожденія".
Началось

 

собраніѳ

 

молобномъ,

 

который

 

служплъ

  

ѳпископъ

 

Доспфев.
Начало,

 

такъ

 

сказать,— традиционное

 

и

 

вполнѣ

 

церковное,

 

притомъ

 

хо-

рошо

 

обставленное,—хорошіѳ

 

пѣвчіе,

 

свѣжія

 

оіяющія

 

ризы,

 

сіяющій

 

электриче-

ством*

 

залъ

 

иомѣщѳнія.

Послѣ

 

молебна— доклады

 

и

 

рѣчи.

И

 

вотъ

 

здѣоь

 

выяснилось

 

то,

 

что

 

ровно

 

шесть

 

мѣсяцевъ

 

тому

 

назадъ

было

 

бы

 

совершенно

  

немыслимо.

Засѣданіѳ

 

духовенства,

 

въ

 

присутствіи

 

архіѳрѳя,

 

говорятъ

 

о

 

реводюціи,
какъ

 

о

 

веща

 

положительной,

 

не

 

скупясь

 

въ

 

поэтическихъ

 

сравнѳаіяхъ

 

для

 

нея

съ

 

весеннимъ

 

потокомъ,

 

съ

 

освѣжающей

 

грозой

  

и

 

т.

 

д.

Распорядитель

 

засѣдавія

 

священвикъ

 

Крыдовъ

 

хвадитъксоціализмъ,

 

пред-

рекая

 

ему

 

широкое

 

будущее...
Дальше— „обмѣнъ

 

мнѣній"—живыя,

 

свободный

 

рѣчи,

 

съ

 

которыми

 

высту-

паютъ

 

г.

 

г.

 

Орловъ

 

(преподаватель

 

сѳмияаріи),

 

Танаисовъ,

 

В.

 

3.

 

Яксановь,
одинъ

 

батюшка

 

часто

 

бибдейскаго

 

вида,

 

и

 

вновь

 

свлщѳннякъ

 

Крыловъ...
А

 

въ

 

первомъ

 

ряду,

 

снявъ

 

клобукъ,

 

сидитъ

 

архіерей

 

и

 

доброжелательно
слушаетъ

 

и

 

доброжелательно

 

улыбается,

 

когда

 

къ

 

нему

 

подходить

 

кто

 

нибудь
изъ

 

священниковъ.
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Архіѳрей

 

смотрит*

 

не

 

„начадьствомъ'',

 

а

 

только

  

старшимъ

 

изъ

 

пастырей.
Послѣ

 

молебна

 

онъ

 

сказалъ

 

небольшую

 

рѣчь,

 

призывая

 

къ

 

„возрожденію"
въ

 

любви

 

и

 

едивеніи

 

и

 

желая

 

успѣха

 

новому

 

Обществу.
Первое

 

засѣд

 

і

 

ніѳ

 

произвело

 

хорошее

 

впечатдѣніе.

 

Пожалуй,

 

немножко

много

 

было

 

только

   

„словесности".
Пока

 

намѣчаются

 

еженедѣльныя

 

собранія

 

по

 

воскреснынъ

 

днямъ

 

въ

гимназіи

 

Штокфишъ.
Первое

 

собраніѳ

 

собрало

 

много

 

публики—большой

 

залъ

 

былъ

 

пѳрѳподнѳнъ.

Реагировала

 

публика

 

на

 

рѣчи

 

не

 

вполнѣ

 

одинаково,— хотя

 

никаких*
„эксцессов*"

 

не

 

было.
Ничто,

 

однако,

 

не

 

ново

 

подъ

 

луною.

 

Эти

 

собранія —лекціи
союза

 

прогрессивнаго

 

духовенства

 

имеютъ

 

большое

 

сходство

 

съ
тѣми

 

духовными

 

собраніями,

 

которыя

 

незадолго

 

до

 

Японской
войны

 

начали

 

устраиваться

 

у

 

насъ

 

въ

 

зале

 

Музыкальная

 

учи-

лища.
Тогда

 

„весенній

 

потокъ"

 

будущей

 

революціи

 

только

 

что

началъ

 

просачиваться

 

на

 

поверхность

 

русской

 

жизни,

 

но

 

въ

воздухе

 

уже

 

запахло

 

„весной".

 

И

 

вотъ

 

свящ.

 

Д.

 

Силинъ

 

(ныне
ректоръ

 

Самарской

 

духовной

 

семинаріи),

 

въ

 

цвляхъ

 

сближенія
Саратовская

 

духовенства

 

съ

 

интеллигенціей,

 

открылъ

 

рядъ
публичныхъ

 

лекцій

 

въ

 

зале

 

Консерваторіи

 

(тогда

 

Музыкальная
училища).

 

Лекціи

 

велись

 

въ

 

довольно

 

либеральномъ

 

по

 

тогдашне-
му

 

времени

 

духе

 

и

 

на

 

нихъ

 

допускались

 

возраженія.

 

Сначала
посетителей

 

на

 

этихъ

 

лекціяхъ

 

было

 

довольно

 

много,

 

а

 

потомъ
число

 

ихъ

 

стало

 

постепенно

 

и

 

заметно

 

уменьшаться.

 

После
о.

 

Силина

 

пытался

 

возобновить

 

эти

 

лекціи

 

бывшій

 

инспекторъ
классовъ

 

Сарат.

 

Еп.

 

ж.

 

уч.

 

прот.

 

С.

 

Четверикопъ,

 

а

 

после

 

него
известный

 

прот.

 

1.

 

Кречетовичъ.
Однако

 

интересъ

 

къ

 

этимъ

 

лекціямъ

 

все

 

падалъ

 

и

 

падалъ

 

и
только

 

тогда,

 

когда

 

ожидалось

 

на

 

нихъ

 

что

 

либо

 

особенное,

 

напр.

выступленіе

 

Иліодора,

 

залъ

 

Музыкальная

 

училища

 

оказывался

переполненнымъ

 

до

 

тесноты.
Епархіальному

 

Духовенству

 

эти

 

лекціи

 

памятны

 

по

 

массе
епархіальнымъ

 

денегъ,

 

затраченныхъ

 

на

 

наемъ

 

для

 

нихъ

 

поме-
щенія

 

въ

 

Музыкальномъ

 

Училище.
Почва

 

ли

 

Саратовская

 

неблагопріятна

 

для

 

подобныхъ

 

выс-

тупленій

 

духовенства,

 

или

 

тотъ

 

фактъ.

 

что

 

эти

 

выступленія
предпринимались

 

и

 

велись

 

людьми,

 

чуждыми

 

Саратовской

 

епар

хіи —случайными

 

въ

 

ней

 

гостями,

 

но

 

только

 

несомнененъ

 

тотъ

фактъ,

 

что

 

положительная

 

Саратову

 

и

 

Саратовской

 

епархіи

 

эти

лекпіи

 

дали

 

очень

 

и

 

очень

 

мало,

 

а

 

въ

 

последнее

 

время

 

оне

 

и
велись

 

и

 

поддерживались

 

искуственно,

 

исключительно

 

путемъ

соответствующая

 

давленія

 

со

 

стороны

 

архіерейской

 

власти.

Пожелаемъ

 

же

 

возродившимся

 

у

 

насъ

 

собраніямъ

 

„прогрес-

сивная"

 

духовенства

 

всяческаго

 

успеха,

 

а

 

главное —избежать
незавидной

 

участи

 

аналогичныхъ

 

имъ

 

предшествуюшихъ

 

собраній.

Во

 

вторникъ

 

8-го

 

августа,

 

въ

 

зданіи

 

Духовной

 

Семинаріи
состоялось

 

открытіе

 

Епархіальнаго

 

Собранія

 

для

 

выборовъ

 

деле-

гатовъ

 

на

 

Всероосійскій

 

поместный

 

Соборъ,

 

и

 

для

 

разсмотренія
другихъ

 

вопросовъ.

 

Передъ

 

открытіемъ

 

собранія

 

Преосвященнымъ
Досиѳеемъ

 

былъ

 

совершено

 

въ

 

семинарской

 

церкви

 

молебенъ

 

и

сказано

 

приличествующее

 

случаю

 

слово.

Сообщая

 

объ

 

открытіи

 

Епархіальнаго

 

Собранія,

 

„Саратовский
Вѣстникъ"

 

не

 

преминулъ

 

сообщить,

 

что

 

Собраніе

 

протекаетъ

 

съ

большими

 

затрудненіями.
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Не

 

состоя

 

делегатомъ

 

собранія,

 

я

 

не

 

знаю,

 

о

 

какихъ

 

затруд-

неніяхъ

 

говорить

 

хроникеръ

 

названной

 

газеты.

 

Я

 

посетилъ

 

со-

браніе

 

вечеромъ

 

8-го

 

августа,

 

когда

 

уже

 

состоялись

 

выборы

 

пре-

зидіума

 

(председательствуетъ

 

по

 

положенію

 

о

 

выборахъ

 

на

 

Пом.
Соборъ

 

епархіальный

 

архіерей

 

или

 

управляющій

 

епархіею;

 

тов.

председателя

 

избранъ

 

С.

 

Ѳ.

 

Боямоловъ)

 

и

 

когда,

 

вероятно,

 

уже

закончилась

 

проверка

 

делегатскихъ

 

мандатовъ.

То

 

же

 

(если

 

не

 

большее)

 

многолюдство,

 

что

 

и

 

наапрельокомъ
съезде,

 

но

 

не

 

чувствуется

 

насыщенной

 

электричествомъ

 

раска-

ленной

 

атмосферы

 

того

 

съезда,

 

не

 

видно

 

и

 

делегатовъ

 

различ-

ныхъ

 

саратовскихъ

 

комитетовъ.

Шли

 

декларативный

 

выступленія

 

ораторовъ

 

(речи

 

были
ограничены

 

10-ти

 

минутаымъ

 

временемъ)

 

по

 

вопросу

 

о

 

задачахъ

предстоящая

 

поместная

 

собора

 

и

 

о

 

наказе

 

будущимъ

 

избран-
никамъ—делегатамъ

 

на

 

Соборъ.

 

Прот.

 

С.

 

Ледовскій

 

говорилъ

 

о

значеніи

 

соборности

 

въ

 

Церкви

 

и

 

о

 

необходимости

 

возстановленія
у

 

насъ

 

патріаршества,

 

подчеркнувъ,

 

при

 

этомъ,

 

что

 

обѵрное

 

упра-

вленіе

 

въ

 

Русской

 

церкви

 

прекратилось

 

съ

 

уничтооюеніемъ

 

es

 

ней
патріаршества .

Не

 

понравилась

 

мне

 

речь

 

одного

 

духовная

 

оратора,

 

уко-

рявшая

 

православную

 

церковь

 

и

 

духовенство

 

за

 

прошлое,

 

за

 

то,

что

 

въ

 

эпоху

 

царившая

 

у

 

насъ

 

самовластія

 

и

 

всяческая

 

безо-
бразія

 

церковь

 

и

 

духовенство

 

оставались

 

безгласными,

 

освящая

авторитетомъ

 

церкви

 

все,

 

что

 

отъ

 

нея

 

ни

 

требовали.

Хотелось

 

спросить

 

оратора:

 

ну

 

а

 

другіе

 

классы

 

и

 

группы

населеиія

 

не

 

молчали

 

также

 

вместе

 

съ

 

нами

 

за

 

иск тюченіемъ

 

не-

большого

 

числа

 

редкихъ

 

героическихъ

 

натуръ?

 

\

 

пресло-

вутый

 

Нахамкесъ

 

(Стекловъ)

 

не

 

„прападалъ

 

къ

 

стопамъ

 

Его

 

Ве-
личества"

 

съ

 

просьбой

 

о

 

переменб

 

фамиліи?

 

А

 

крестьяне

 

не

 

гну-

ли

 

спины

 

передъ

 

всякимъ

 

ничтожнымъ

 

деревенскимъ

 

начальст-

вомъ?

Помните

 

какъ

 

у

 

Толстого

 

во

 

«Власти

 

тьмы»

 

одинъ

 

изъ

 

му-

жичковъ

 

говорить:

—

 

А

 

гости

 

все

 

были

 

честные,

 

хорошіе:

 

господиньурядникъ...
Бросьте,

 

господа,

 

упрекать

 

духовенство

 

за

 

то,

 

въ

 

чемъ

 

мы

все

 

были

 

виноваты!

 

Постарайтесь

 

лучше

 

избегать

 

нынѣ

 

общихъ
всемъ

 

классамъ

 

населенія

 

прежнихъ

 

нецостатковъ,

 

о

 

чемъ

 

весьма

хорошо

 

говорилъ

 

одинъ

 

изъ

 

следующихъ

 

слышанныхъмною

 

орато-

ровъ,

 

о.

 

Маринъ.

 

Дело

 

въ

 

томъ,

 

что

 

на

 

смену

 

одного

 

поверженная

кумира

 

(самодержавія)

 

теперь

 

явился

 

другой

 

новый

 

кумиръ

 

(де-
мократа)

 

и

 

все

 

наперерывъ

 

устремились

 

льстить

 

и

 

пресмыкаться

предъ

 

нимъ,

   

какъ

 

прежде

   

делали

 

это

  

передъ

   

самодержцемъ.

Попробуйте

 

теперь

 

говорить

 

правду

 

въ

 

глаза

 

демократы.

А

 

сказать,

 

ведь

 

можно

 

много,

 

охъ!

 

какъ

 

много...

А.

 

К—(и.
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О

 

правосдавныхъ

 

женскихъ

 

обителяхъ.

Общество

 

нашихъ

 

эьенскихъ

 

монастырей

 

состоитъ

 

пзъ

 

де-
вушекъ

 

крестьянская

 

званія,

 

пе

 

имеющихъ

 

склонности

 

къ

 

за-

мужеству

 

и

 

желающихъ

 

жизнь

 

свою

 

проводить

 

по

 

христіански

 

въ

Богоугожденш;

 

изъ

 

крестьянскихъ

 

вдовъ,

 

которыя,

 

испытавъ

семейную

 

жизнь,

 

не

 

удовлетворившую

 

ихъ

 

духоиныхъ

 

пот-

ребностей,

 

и

 

освободившись

 

отъ

 

нея,

 

вступили

 

въ

 

обитель
въ

 

надежде

 

здесь

 

отдохнуть

 

душой

 

въ

 

молитве

 

и

 

трудахъ

 

по-

слушанія,

 

и

 

детей —круглыхъ

 

сироть

 

воспитывающихся

 

въ

 

нашихъ

монастыряхъ,

 

многія

 

изъ

 

которыхь

 

такъ

 

привыкаютъ

 

къ

 

своимъ

обителямъ,

 

что

 

не

 

разстаются

 

съ

 

ними

 

до

 

гробовой

 

доски.

Сестры

 

въ

 

обителяхъ

 

содержатся

 

трудами

 

рукъ

 

своихъ.

Жизнь

 

ихъ

 

не

 

легкая:

 

оне

 

не.

 

бываютъ

 

праздны

 

ни

 

минуты, —

либо

 

на

 

послушаніи,

 

либо

 

на

 

церковныхъ

 

службахъ.

 

Старицы
почти

 

все

 

время

 

проводятъ

 

въ

 

молитве,

 

а

 

молодыя

 

и

 

средне-

возрастный

 

сестрицы

 

работаютъ

 

въ

 

поляхъ,

 

садахъ,

 

огородахъ,

сенокосахъ:

 

кто

 

пишу

 

готовить,

 

кто

 

занимается

 

ремеслами

въ

 

монастырскихъ

 

маетерскихъ,

 

кто

 

ухаживаетъ

 

за

 

боль-
ными.

 

Въ

 

нашихъ

 

женскихъ

 

обителяхъ

 

сестры

 

получаютъ

 

пищу

самую

 

скромную:

 

хлебъ

 

собственныхъ

 

трудовъ,

 

овощи,

 

зелень

 

и

постное

 

масло;

 

рыба

 

и

 

белый

 

хлебъ

 

предлагаются

 

на

 

трапезу

только

 

въ

 

самые

 

болыпіе

 

праздники.

 

При

 

всехъ

 

трудахъ,

 

кото-

рые

 

несутъ

 

сестры

 

для

 

содержанія

 

своихъ

 

обителей,

 

монастыри

наши

 

въ

 

большинстве

 

своемъ

 

не

 

имеютъ

 

возможности,

 

по

 

не-

достатку

 

матеріальныхъ

 

средствъ,

 

обезпечить

 

сестеръ

 

окончатель-

но,

 

т.

 

е.

 

дать

 

имъ

 

всемъ

 

самое

 

необходимое —обувь,

 

одежду,

которыя

 

имъ

 

приходится

 

зарабатывать

 

себе

 

самимъ,

 

но

 

не

 

во

всехъ

 

обителяхъ

 

могутъ

 

сестры

 

найти

 

себе

 

заработокъ

 

и

 

сбыть

свои

 

рукоделія.
Въ

 

настоящее

 

время

 

у

 

насъ

 

появилась

 

масса

 

недоброжела-

телей,

 

и

 

'некоторые

 

изъ

 

нихъ

 

относятся

 

къ

 

намъ

 

съ

 

какою

 

то

особенной

 

враждебностью

 

и

 

озлобленностью.
Они

 

говорятъ,

 

что

 

наши

 

монастыри

 

надо

 

закрыть,

 

отобрать
у

 

насъ

 

земли,

 

капиталы

 

и

 

даже

 

помещенія,

 

а

 

насъ

 

разогнать,

оставить

 

безъ

 

угла

 

и

 

куска

 

хлеба.

Странно

 

какъ- то

 

это

 

слышать

 

въ

 

настоящее

 

время,

 

когда,

кажется,

 

современное

 

наше

 

общество

 

прилагаетъ

 

все

 

стараніе

къ

 

тому,

 

чтобы

 

устроить

 

жизнь

 

по

 

новому,

 

такъ,

 

чтобы

 

всемъ

жилось

 

хорошо

 

и

 

дышалось

 

свободно.

 

Чемъ

 

же

 

провинились

наши

 

обители

 

передъ

 

обществомъ,

 

если

 

на

 

нихъ

 

такъ

 

жестоко

нападаютъ?

 

Я

 

убеждена,

 

что

 

те,

 

которые

 

на

 

насъ

 

возстаютъ,

насъ

   

совершенно

 

не

 

знаютъ,

 

съ

 

жизнью

   

нашихъ

  

обителей

 

они
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совсѣмъ

 

не

 

знакомы.

 

Я

 

уверена,

 

если-бы

 

наши

 

противники

 

при-

шли

 

къ

 

намъ

 

да

 

посмотрели

 

бы,

 

какъ

 

мы

 

живемъ,

 

что

 

мы

 

дбла-
емъ,

 

тогда

 

они

 

переменили

 

бы

 

о

 

насъ

 

мненіе

 

и,

 

можетъ

 

быть,

 

не

нашли

 

бы

 

насъ

 

такими

 

вредными

 

для

 

общества,

 

не

 

нужными

и

 

безполезными.
Поверьте

 

мне,

 

что

 

живя

 

въ

 

обителяхъ,

 

въ

 

благоустроен-
ныхь

 

общинахъ,

 

воздвигнутыхъ

 

нашими

 

общими

 

усиленными

трудами,

 

мы

 

бол-бе

 

сдълаемъ

 

пользы

 

для

 

общества,

 

чемъ

 

будемъ
жчть

 

по

 

одиночке

 

по

 

своимъ

 

роднымъ

 

селамъи

 

деревнямъ.

 

Ведь,
благодаря

 

только

 

нашимъ

 

трудамъ,

 

наши

 

женскія

 

обители

 

нахо-

дятся

 

въ

 

хорошемъ

 

состояніи.

 

Не

 

думайте,

 

что

 

мы

 

содержимся

исключительно

 

пожертвораніями,

 

нетъ!

 

въ

 

настоящее

 

время

 

ихъ

почти

 

не

 

поступаетъ.

 

Въ

 

былыя

 

времена,

 

если

 

и

 

поступали

 

по

жертвованія,

 

то

 

большею

 

частью

 

на

 

построеніе

 

храмовъ,

 

а

 

соб-
ственно

 

на

 

содержаніе

 

сестеръ

 

и

 

самого

 

монастыря

 

пожертво-

ваній

 

денежныхъ

 

не

 

поступало.

 

Поступали

 

земельный

 

пожертво-

ванія, —такъ

 

у

 

некоторыхъ

 

монастырей

 

имеются

 

земельные

 

участ-

ки,

 

поступившіе

 

къ

 

нимъ

 

по

 

духовнымъ

 

завешаніямъ;

 

сестры

 

на

этихъ

 

земля хъ

 

и

 

работаютъ,

 

добывая

 

себе

 

пропитаніе.

 

Уездные
монастыри

 

преимущественно

 

только

 

и

 

занимаются

 

сельскимъ

 

хо-

зяйствомъ,

 

которое

 

составляетъ

 

единственный

 

иеточникъ

 

ихъ

 

со-

держанія.

 

Насъ

 

обвиняютъ

 

въ

 

томъ,

 

что

 

мы

 

не

 

приносимъ

 

пользы

Государству.

 

Нйтъ,

 

это

 

мненіе

 

ошибочно.

 

Посмотрите,

 

въ

 

нашихъ

женскихъ

 

„обителяхъ,

 

сколько

 

воспитывается

 

дбтей

 

сиротъ,

 

не

десятки

 

и

 

сотни,

 

а

 

тысячи.

 

Дети

 

эти

 

подрастаютъ,

 

уходятъ

 

въ

міръ,

 

а

 

некоторый

 

изъ

 

нихъ

 

поступтютъ

 

въ

 

число

 

монастырска-

го

 

братства,

 

и

 

на

 

место

 

ихъ

 

вступаютъ

 

новыя;

 

и

 

такъ

 

это

 

Божье
дело

 

делается

 

безпрерывно

 

целыми

 

сотнями

 

летъ.

Кроме

 

того,

 

въ

 

нашихъ

 

обителяхъ

 

призрѣваются

 

тысячи

старицъ-монахинь

 

отъ

 

65

 

до

 

80-ти

 

летняя

 

возраста.

 

Значитъ,
обители

 

по

 

силамъ

 

своей

 

возможности

 

воспитываютъ

 

малая,

призреваютъ

 

стараго.

На

 

имѣющихся

 

у

 

насъ

 

земляхъ

 

мы

 

ведемъ

 

сельское

 

хозяй-
ство

 

съ

 

улучшенными

 

пріемами

 

земледелія;

 

некоторыя

 

наши

 

оби-
тели

 

занимаются

 

лесоразведеніемъ,

 

пчеловодствомъ,

 

садовод-

ствомъ,

 

травосъяніемъ,

 

огородничествомъ,

 

скотоводствомъ

 

и

 

пр.

Мы

 

приносимъ

 

пользу

 

населенію,

 

какъ

 

ремесленники,

 

такъ

какъ

 

при

 

нашихъ

 

обителяхъ

 

существують

 

мастерскія,

 

где

 

сестры

занимаются

 

тканьемъ

 

ковровъ,

 

сарпинки,

 

холста,

 

сукна,

 

стега-

ніемъ

 

одвялъ,

 

шитьемъ

 

белья,

 

священническихъ

 

облаченій,

 

вяза-

ніемъ

 

чулокъ

 

и

 

шитьемъ

 

обуви,

 

вязаніемъ

 

пуховыхъ

 

платковъ,

живописными

 

работами,

 

переплетными,

 

золоточекаиными

 

и

 

пр.

Во

 

всехъ

 

случаяхъ,

 

когда

 

требуются

 

отъ

 

насъ

 

услуги

 

обще-
етвенныя,

 

какъ

 

напр.

 

въ

 

военное

 

время,

 

мы

 

вносимъ

 

денежный

пожертвованія

 

на

 

нужды

 

войны,

 

безвозмездно

 

трудимся,

 

зани-

маясь

 

заготовкой

 

и

 

шитьемъ

 

белья,

 

одежды

 

для

 

воиновъ,

 

при-

зрѣніемъ

 

сиротъ

 

и

 

уходомъ

 

за

 

ранеными

 

въ

 

лазаретахъ.

Противники

 

монашества

 

требуютъ

 

отнятія

 

у

 

монастырей
земли,

 

но

 

надо

 

быть

 

справедливыми

 

въ

 

решеніи

 

этого

 

вопроса,

Примите

 

во

 

вниманіе

 

то,

 

что

 

мы

 

крестьянки;

 

съ

 

признаніемъ

 

въ

настоящее,

 

время

 

равноправія

 

женщинъ,

 

следуетъ

 

признать

 

и

право

 

женскихъ

   

монастырей

 

на

 

пользованіе

   

необходимою

 

имъ



—

 

830-

землей

 

наравне

 

со

 

всемъ

 

окружающимъ

 

ихъ

 

населеніемъ,

 

сооб-
разно

 

съ

 

имеющимся

 

у

 

нихъ

 

количествомъ

 

сестеръ.

 

У

 

насъ

 

есть

земли,

 

купленный

 

на

 

монастырскія

 

средства,

 

есть

 

и

 

пожертво-
ванныя.

 

Поверьте

 

мне,

 

что

 

люди

 

жертвовали

 

намъ

 

земельные

участки,

 

потому,

 

что

 

видвли

 

нашу

 

крайнюю

 

нужду

 

и

 

хотели
поддержать

 

насъ;

 

они

 

сознавали

 

хорошо,

 

что

 

мы

 

способны

 

къ

труду

 

и

 

вотъ

 

давали

 

намъ

 

возможность

 

честно

 

зарабатывать

 

себе
кусокъ

 

хлеба

 

и

 

поддерживать

 

свое

 

существованіе.

 

Хотятъ

 

от-

нять

 

наши

 

зданія,

 

якобы

 

выстроенныя

 

на

 

народный

 

деньги.

Ошибаются

 

те,

 

кто

 

такъ

 

думаетъ

 

и

 

говорить!

 

Эти

 

зданія

 

строи-

лись

 

нашими

 

трудами,

 

нашимъпотомъи

 

кровью,

 

мы

 

сами

 

возимъ

строительные

 

матеріалы.

 

сами

 

принимаемъ

 

участіе

 

въ

 

строитель-

ныхъ

 

работахъ,

 

что

 

и

 

где

 

это

 

намъ

 

по

 

силамъ,

 

сами

 

хлопочемъ

сберечь

 

отъ

 

своихъ

 

трудовъ

 

копейку

 

на

 

какую-нибудь

 

необходи-
мую

 

постройку.

 

Правда,

 

были

 

люди,

 

которые

 

сочувственно

 

отно-

сились

 

къ

 

монастырямъ

 

и

 

отъ

 

котѳрыхъ

 

поступали

 

денежныя

пожертвованія,

 

но

 

это

 

случалось

 

только

 

тогда

 

исключительно,

когда

 

собирались

 

пожертвоваванія

 

на

 

иостроеніе

 

храмовъ,

 

а

 

со-

всемъ

 

не

 

на

 

построеніе

 

нашихъ

 

жилыхъпомещеній.

 

Можетъ

 

быть,
есть

 

такіе

 

монастыри,

 

которые

 

почти

 

пустуютъ

 

за

 

малочислен-

ностью

 

монастырская

 

братства,

 

я

 

объ

 

этихъ

 

обителяхъ

 

не

 

гово-

рю,

 

моя

 

речь

 

объ

 

нашихъ

 

женскихъ

 

монастыряхъ,

 

изобилующихъ
болыпимъ

 

количествомъ

 

сестеръ,

 

въ

 

нихъ

 

проживаюшихъ.

Хотятъ

 

отнять

 

у

 

насъ

 

вечные

 

капиталы,

 

но

 

.ведь

 

они

 

не

наши,

 

а

 

техъ

 

лицъ,

 

которые

 

ихъ

 

вносили;

 

мы

 

пользуемся

 

сънихъ

самымъ

 

малымъ

 

°/0 ,

 

а

 

проценты

 

эти

 

имеютъ

 

свои

 

завещательный
распоряженія.

 

которыя

 

(скажите

 

по

 

справедлисти),

 

могутъ

 

ли

 

быть
нарушены?

 

Эти

 

капиталы

 

находятся

 

въ

 

рукахъ

 

Государства,

 

ко-

торое

 

извлекаетъ

 

изъ

 

нихъ

 

пользу

 

гораздо

 

большую

 

нашей;
мы

 

получаемъ

 

съ

 

нихъ

 

всего

 

3°/0 ,

 

да

 

и

 

те

 

съ

 

вычетами.

 

Современ-
ное

 

наше

 

общество

 

заботится

 

о

 

жителяхъ

 

деревень,

 

сель,

 

яро-

довъ,— позаботьтесь-же

 

и

 

о

 

насъ,

 

вышедшихъ

 

изъ

 

вашей

 

среды

изъ

 

этихъ

 

же

 

селъ

 

деревень,

 

городовъ,—ведь

 

мы

 

Ваши

 

дети,
Ваши

 

сестры,

 

неужели-

 

Вы

 

хотите

 

лишить

 

насъ

 

всего

 

только

 

за

то,

 

что

 

мы

 

ушли

 

отъ

 

Васъ

 

въ

 

обители

 

для

 

спасенія

 

душевная

съ

 

уверенностью,

 

что

 

въ

 

монастыряхъ

 

имеются

 

все

 

средства,

способствующая

 

духовной

 

жизни!
Мы

 

ведь

 

отъ

 

Васънетребуемъ

 

матеріальной

 

и

 

Государствен-
ной

 

поддержки,

 

она

 

намъ

 

не

 

нужна,

 

и

 

если

 

у

 

какихъ

 

либо

 

оби-
телей

 

найдется

 

излишекъ

 

земли,

 

которую

 

монастырь

 

своимъ

 

лич-
нымь

 

трудомъ

 

обработать

 

не

 

можетъ,

 

возьмите

 

его,

 

но

 

защитите

все

 

обители,

 

которыя

 

съ

 

отнятіемъ

 

земель

 

должны

 

прекратить
свое

 

существованіе,

 

лишившись

 

единственная

 

источника

 

своего

содержанія.

 

Не

 

считайте

 

вопросъ

 

о

 

монастыряхъ

 

пустякомъ,

 

а

подумайте

 

хорошенько

 

и

 

разсудите:

 

если

 

монастыри

 

закроютъ,

то

 

тысячи

 

на

 

сельницъ

 

монастырскихъ

 

останутся

 

безъ

 

угла

 

и

 

куска

хлеба!

 

Куда

 

идти

 

нашимъ

 

старицамъ,

 

куда

 

идти

 

и

 

средневозраст-

нымъ

 

сестрамъ,

 

потерявшимъ

 

здоровье

 

на

 

трудныхъ

 

монастыр-

скихъ

 

работахъ?

 

А

 

молодежь

 

наша,

 

состоящая

 

изъ

 

бѣднейшихъ

классовъ

 

населенія,

 

куда

 

пойдетъ?—ей

 

одинъ

 

исходъ,—быть

 

вечной
прислугой,

 

а

 

при

 

старости,

 

потере

 

трудоспособности

 

—

 

скитаніе
съ

 
прошеніемъ

 
о

 
пріеме

 
въ

 
богадельню,

 
аза

 
неименіемъ

 
свобод-

ныхъ месть—житье въ ночлежкахъ.
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Справедливо-ли

 

такое

 

къ

 

намъ

 

отношеніе

 

Русскаго

 

Государ-
ства

 

и

 

русскаго

 

общества?— Отнять

 

у

 

насъ

 

наше

 

собственное,
пріобрѣтенное

 

десятками

 

и

 

сотнями

 

лѣтъ,

 

и

 

оставить

 

насъ

 

на

произволъ

 

судьбы!.
Наши

 

женскія

 

обители

 

почему-то

 

всегда

 

бываютъ

 

забыты,
такъ

 

напр.,

 

въ

 

настоящее

 

даже

 

время,

 

когда

 

вся

 

жизнь

 

нашего

Государства

 

переустраивается,

 

и

 

всякое

 

общество

 

за

 

себя

 

подаетъ

голосъ,

 

нашего

 

голоса

 

нигдѣ

 

не

 

слишно,

 

да

 

намъ

 

негдѣ

 

и

 

ска-

зать

 

за

 

себя

 

слово.

 

Былъ

 

монапіескін

 

съѣздъ

 

въ

 

Троице-Сергіе-
воіі

 

Лаврѣ,

 

насъ

 

туда

 

не

 

пригласили.

 

Правила

 

для

 

нзбранія

 

пред-

ставителей

 

на

 

соборъ

 

составлены

 

такъ,

 

что

 

наши

 

представитель-

ницы

 

не

 

могутъ

 

быть

 

на

 

Еаархіальномъ

 

съѣздѣ

 

и

 

участвовать

 

въ

выборахъ

 

и,

 

такимъ

 

образомъ,

 

онѣ

 

лишены

 

возможности

 

просить

пзбранныхъ

 

на

 

соборъ

 

лицъ

 

защитить

 

тамъ

 

наши

 

монастырскіе
интересы.

Правда

 

насъ

 

вспоминаютъ,

 

но

 

только

 

тогда,

 

когда

 

захотятъ

обложить

 

налогомъ,

 

напр

 

въ

 

1903

 

г.

 

въ

 

одной

 

епархіи

 

по

 

хо-

датайству

 

съѣзда духовенства,

 

монастыри

 

женскіебыли

 

обложены
суммой

 

въ

 

2000

 

руб.

 

на

 

покрытіе

 

расходовъ

 

по

 

содержанію

 

ду-

ховныхъ

 

учебныхъ

 

заведеній.

 

Въ

 

1913

 

г.

 

женск.

 

обители

 

Сарат.
Епархіи

 

обложили

 

постояннымъ

 

годовымъ

 

окладомъ

 

нажалованіе
викарія,

 

и

 

окчадъ

 

этотъ

 

не

 

малый— одному

 

Саратовскому

 

женско-

му

 

монастырю

 

ежегодно

 

приходится

 

уплачивать

 

600

 

руб.

 

Въ
1917

 

г.,

 

по

 

распоряженію

 

Оберъ-Прокурора

 

Святѣіішаго

 

Синода
Львова

 

на

 

осуществление

 

мѣропріятін,

 

связанныхъ

 

съ

 

созывомъ,

ГІомѣстнаго

 

Собора,

 

изъ

 

ироцентовъ

 

капиталовъ,

 

принадлежащихъ

монастырямъ

 

предложено

 

на

 

этотъ

 

предметь

 

взять

 

2°/0 -

 

Конечно,
Соборъ

 

дѣло

 

великое

 

и

 

на

 

него

 

денегъ

 

не

 

жаль,но

 

больно

 

то,

 

что

 

наши

обители

 

лишены

 

возможности

 

послать

 

на

 

этотъ

 

Соборъ

 

своихъ

представителей,

 

избранныхъ

 

хотя

 

бы

 

и

 

изъ

 

мужчинъ,

 

но

 

людей,
могущихъ

 

защитить

 

наши

 

интересы

 

на

 

соборѣ.

 

Обидно

 

то.

 

что

когда

 

вырабатываютъ

 

какія-нибудь

 

правила

 

о

 

жизни

 

монастыр-

ской,

 

то

 

эти

 

правила

 

вырабатываются

 

представителями

 

только

одннхъ

 

мужскихъ

 

монастырей,

 

а

 

жизнь

 

нашихъ

 

женскихъ

 

обите-
лей

 

совершенно

 

разнится

 

отъ

 

жизни

 

мужскихъ

 

монастырей,

 

и

выходить

 

такое

 

явленіе:

 

отпечатаюсь,

 

пришлютъ

 

намъ

 

правила,

а

 

они

 

къ

 

нашей

 

жизни

 

почти

 

не

 

применимы.

 

Въ

 

христіанскомъ
нашемъ

 

обшествѣ,

 

думается

 

мнѣ,

 

найдутся

 

добрые,

 

отзывчивые

люди,

 

которые

 

воіідуть

 

въ

 

защиту

 

нашихъ

 

обителей— поддер-

жать

 

ихъ.

Инокиня.
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1.

  

Къ

 

свѣдѣнію

 

отрицающихъ

   

чудотворный

   

иконы.

    

Протоіерей

йавелъ

 

Соколовъ,
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